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Claudia Sheinbaum
presenta nuevo plan
contra la corrupción

Confía “Checo” Pérez 
mejorar desempeño 
en el GP de Austin

Por José Luis Montañez
Durante un operativo realizado por el 
Grupo Especializado en Atención a la 
Violencia Familiar y de Género (GEAVIG), 
autoridades de Cancún rescataron a 
cuatro menores de edad, incluido un 
recién nacido, que eran utilizados para 
vender dulces en la vía pública entre las 
avenidas Tulum y Cobá de esta ciudad. 

Se dio a conocer que algunos de 
los niños portaban uniforme escolar, 
no obstante, se estaban poniendo en 
riesgo debido a que transitaban a pie 

entre el alto tránsito vehicular en la 
zona. 

Una vez que se tomó custodia de 
los menores, una ofi cial no dudó en 
amamantar al bebé que lloraba de 
hambre. Los menores fueron puestos 
bajo el cuidado del sistema DIF 
municipal, donde recibirán atención 
psicológica.

Por otro lado, el equipo GEAVIG logró 
que una madre pudiera reencontrarse 
con su hijo después de meses 
de angustia, tras haber sido 
sustraído por su padre. >6

RESCATAN A 
4 MENORES
QUE ERAN 
OBLIGADOS
A TRABAJAR 
EN CANCÚN
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Durante la mañanera de la 
presidenta Claudia Shein-
baum Pardo, la secretaria de 
la nueva Secretaría de Anti-
corrupción y Buen Gobierno, 
Raquel Buenrostro, dijo que 
con nuevo modelo se buscará 
que violar la ley sea más caro 
que cumplirla, por lo que se 
combatirá la impunidad y se 
cambiará el modelo correcti-
vo a uno preventivo. 

“Tenemos que hacer que 
violar la ley sea más caro que 
cumplir la ley, que no haya 
ningún incentivo para violar 
la ley. Ahorita para muchas 
empresas es más fácil decir in-
cumplo con el contrato porque 
la penalización es muy baja y 
mejor digo que no tengo y con 
otra empresa lo vendo o una 
adjudicación directa a un pre-
cio más alto porque aparente-
mente hay un desabasto”, dijo 
la funcionaria federal 

Al informar sobre los ob-
jetivos que tendrá la nueva 
secretaría, Raquel Buenrros-
tro aseveró que al priorizar 
acciones preventivas, se pre-
tende dar más eficacia en re-
ducir los niveles de corrup-
ción eliminando riesgos de 
que se cometan actos de esa 
naturaleza. De lo que se trata 
es que sea mas costoso violar 
la ley que cumplirla porque 
se pretende reducir la impu-
nidad incrementando la digi-
talización de trámites. 

Durante la conferencia 
presidencial dijo que en la ac-
tualidad hay un cálculo a ni-
vel mundial que la corrupción 
equivale al 5 por ciento del 
Producto Interno Bruto mun-

dial. Tras señalar que durante 
la pasada administración se 
instrumentaron acciones para 
limitar estos actos, estimó que 
si se trasladará ese porcentaje, 
que es un referente mundial 
en México, implicaría casi un 
billón de pesos. 

DESTACA LA CANCELACIÓN 
DE LA CONDONACIÓN DE 

IMPUESTOS 
Entre las principales acciones 
que se emprendieron en el se-
xenio pasado, destacan la 
cancelación de la condona-
ción de impuestos, que solo 
beneficiaba a los grandes con-
sorcios a los que se rembol-
saba impuestos por haber 
apoyado las campañas. 

Buenrrostro implicó que 
desde la nueva Secretaría 
(que sustituirá a la secretaría 
de la Función Pública) res-
paldará el trabajo de los Ór-
ganos Internos de Control en 
cada dependencia, para tener 
mayor impacto en las accio-
nes preventivas y en la reali-
zación de investigaciones y 
auditorías previas para inhibir 
prácticas de corrupción. 

Se trata de impulsar un 
trabajo focalizado y orientado 
a acciones de mayor impacto, 
mediante el fortalecimiento 
de la denuncia, garantizando 
la confidencialidad de quie-
nes las promueven para que 
violar la ley sea más caro que 
cumplirla. 

Entre las acciones inme-
diatas de la nueva secretaría 
destacan el trabajo conjunto 
con la Consejeria Jurídica del 
Ejecutivo Federal y la Sub-

secretaría de Egresos para 
reestructurar la administra-
ción pública o para hacerla 
más eficiente y expedita. Se 
verificarán el ejercicio de re-
cursos de los grandes proyec-
tos como en el Tren Maya o 
algunos de los grandes pro-
yectos que tiene previsto esta 
administración para el desa-
rrollo de trenes. 

Se buscará apoyar a pe-
queñas y medianas empresas 
al eliminar  a los intermedia-
rios en el otorgamiento de 
contratos y de compras pú-
blicas, que son los que obtie-
nen mayores ganancias. 

Señaló que se prepara una 
iniciativa de transparencia para 
que la secretaría pueda llevar 
a cabo estas funciones. Para 
garantizar transparencia y no 
ser juez y parte se pretende el 
involucramiento de tribunales 
administrativos, una nueva era 

de transparencia proactiva me-
diante la Agencia de Transfor-
mación Digital, tener muchos 
datos abiertos y fácil acceso 
para la población. 

Se busca el acceso a la in-
formación menos burocrática, 
mediante la digitalización que 
agiliza y transparenten los ac-
tos de gobierno para hacerlos  
menos proclives a la corrup-
ción, mayor rendición de 
cuentas. 

NUEVA DEPENDENCIA 
ASUMIRÁ LAS FUNCIONES 

DEL INAI 
Raquel Buenrostro informó 
que, de aprobarse la reforma 
que elimina al Inai, para evi-
tar ser juez y parte en la re-
solución de estos temas, se 
involucrará a los Tribunales 
de Justicia Administrativa. 

Reiteró que la nueva de-
pendencia asumirá las fun-

ciones del Inai para mantener 
el derecho de acceso a la in-
formación y protección de da-
tos personales. 

“La propuesta de refor-
ma mantiene las promocio-
nes y el respeto a la protec-
ción y la garantía del dere-
cho al acceso a la informa-
ción pública y de la protec-
ción de los datos personales, 
es decir, no cambia nada lo 
que requiere la gente en 
cuanto a la información”. 

“Con esto iniciará una era 
de transparencia proactiva, 
porque además de lo que 
marca la ley, vamos a trabajar 
mucho también de la mano 
con la Agencia de Transfor-
mación Digital para abrir mu-
chos datos y de fácil acceso 
para la población, para que 
pueda dar seguimiento a toda 
la actuación del gobierno”, 
explicó. 

Buenrostro señaló que el 
objetivo del nuevo gobierno 
es que habrá mucha transpa-
rencia, cero lujos, menos bu-
rocracia, más deficiencia, di-
gitalización y simplificación 
de trámites, que los hará me-
nos proclives a la corrupción. 

LOS 10 PILARES DE  
LA PREVENCIÓN Y EL 

COMBATE A LA CORRUPCIÓN 
1. Dignificar la carrera del 
servicio público a través de 
la formación en integridad y 
capacitación para el 
cumplimiento de sus metas. 
2. Dar acompañamiento 
preventivo a las 
instituciones y blindar los 
programas prioritarios 
desde un inicio. 
3. Modernizar a la APF para 
inhibir la corrupción y 
eficientar su desempeño. 
4. Consolidar compras 
públicas transparentes, a 
precios justos, que 
fomenten proveeduría 
nacional, mipymes y 
sostenibilidad ambiental. 
5. Transparencia proactiva. 
6. Sumar a la sociedad y al 
sector privado en la lucha 
contra la corrupción. 
7. Enfocar a los OIC en 
líneas de mayor impacto y 
relevancia. 
8. Fortalecer la cultura de la 
denuncia en el sector 
público y privado, y 
garantizar su seguimiento. 
9. Realizar investigaciones 
que inhiban la corrupción. 
10. Combatir la impunidad 
con sanciones que sean 
ejemplo de cumplimiento.

En la conferencia mañanera de la presidenta Claudia Sheinbaum, se presentó la nueva 

Secretaría Anticorrupción y Buen Gobierno, que sustituye a la de la Función Pública.

Presenta Claudia Sheinbaum su 
nueva estrategia anti-corrupción 
– Haremos que violar la ley sea más caro que cumplirla: Raquel Buenrostro

Cambio del modelo correctivo al preventivo 
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La Presidenta Constitucional 
de los Estados Unidos Mexi-
canos, Claudia Sheinbaum 
Pardo, manifestó que la lla-
mada guerra contra el narco-
tráfico, que lideró el ex pre-
sidente Felipe Calderón y en 
la que puso al frente al secre-
tario de Seguridad Pública, 
Genaro García Luna, no debe 
repetirse en México. 

“No puede volver a su-
ceder en México. Seis años 
de una reivindicación de una 
política que se sigue reivin-
dicando hasta la fecha, que 
llevaron a un crecimiento 
exponencial de los secues-
tros, que se aceptaba que hu-

biera víctimas colaterales; 
hoy se sabe de quien estaba 
al mando de esa responsabi-
lidad, lo dice el juez que dic-
ta la sentencia: No hay dife-
rencia entre este personaje 
y “El Chapo”, un personaje 
reconocido por ser narcotra-
ficante’’, señaló durante la 
conferencia matutina: ‘’Las 
mañaneras del pueblo”. 

Recordó que Genaro Gar-
cía Luna fue sentenciado a 38 
años y multa de dos millones 
de dólares por participar en una 
empresa criminal continua; 
conspiración para la distribu-
ción internacional de cocaína; 
conspiración para distribuir y 

posesión con intención de dis-
tribuir cocaína; conspiración 
para importar cocaína y hacer 
declaraciones falsas. 

“DECADENCIA Y  
DEGRADACIÓN EN EL SEXENIO 

DE FELIPE CALDERÓN” 
Puntualizó que esta condena 
demuestra la decadencia y de-
gradación que se vivió en el 
sexenio de Felipe Calderón; 
ya que incluso autoridades in-
ternacionales como el expre-
sidente de Francia, Nicolás 
Sarkozy y la ex embajadora 
de Estados Unidos en Méxi-
co, Roberta S. Jacobson, ad-
virtieron el poder de Genaro 

García Luna en el sexenio 
2006-2012. 

“Habla de la decadencia, 
de la degradación del sexenio 
de Calderón y después siguió 
hasta que llegó la Cuarta 
Transformación. ¿Cómo de-
clara una guerra en su propio 
país? Guerra quiere decir: 
permiso para matar bajo con-
diciones de excepción, y pone 
al frente de esa guerra a al-
guien que ahora resulta que 
durante seis años no se dio 
cuenta. Al pueblo de México 
no se nos puede olvidar lo 
que ocurrió en ese sexenio’’, 
expresó tras leer la publica-
ción en redes sociales del ex-

presidente Felipe Calderón. 
“A mí me parece, la publica-
ción de ayer de Felipe Calde-
rón, pues que es muy cínico: 
‘Yo no sabía nada, pero llamo 
a todas las fuerzas a que com-
batamos a la delincuencia or-
ganizada como yo lo hice’ 
¿Cómo que como tú lo hicis-
te? Si pusiste al frente de eso 
a un personaje que hoy está 
juzgado como narcotrafican-
te, como un delincuente (...) 
Lo que debería es pedir per-
dón”, añadió este jueves. 

Criticó a las fuerzas polí-
ticas que llevaron a Felipe 
Calderón a la Presidencia en 
2006 -con un fraude electo-
ral-, por deslindarse de lo 
ocurrido durante su sexenio. 

“Lo que queremos es que 
no se olvide a quiénes repre-
sentan y cómo tiene el cinis-
mo, la hipocresía de decir: 
‘Lo volvería hacer’, y luego 
su propio partido se deslinda. 
Pero ese mismo partido llama 
a declarar terrorismo; para 
que nos entienda la gente, 
cuando se dice eso es porque 
están buscando intervención 
extranjera en México, pero 
ese mismo partido ha tapado 
muchos otros delitos de estos 
mismos personajes como el 
cartel inmobiliario”, agregó. 

“IMPORTANTE, CONTINUAR 
DEMOCRATIZANDO LOS 
NIVELES DE GOBIERNO” 

Recalcó que es importante 
continuar democratizando to-
dos los niveles de gobierno, 
como es el caso del Poder Ju-

dicial, donde permanecen en 
puestos de vital importancia 
algunos allegados a Genaro 
García Luna: además, ordenó 
desbloquear las cuentas de la 
esposa del ex titular de Segu-
ridad Pública. 

“¿Qué hizo el Poder Judi-
cial de 2006 al 2012? ¿Qué 
está haciendo ahora el Poder 
Judicial con delincuentes? 
¿Por qué, aunque estuvieron 
en paro hubo liberaciones? 
Porque la construcción de la 
paz y seguridad en nuestro 
país depende del Ejecutivo, 
de los Ejecutivos, depende de 
las fiscalías y depende tam-
bién del Poder Judicial.” 

Por ello, invitó al pueblo 
a hacer una reflexión sobre 
lo ocurrido durante la llamada 
Guerra contra el narcotráfico 
y las consecuencias que trajo 
para México. 

“A lo que nos debe llevar 
es a un análisis profundo de 
lo que fue ese periodo, la de-
gradación a la cual se llegó. 
A partir del 2018 el país cam-
bió por voluntad del pueblo 
y en el 2024 el pueblo nos dio 
su respaldo, y pueden tener 
la certeza de que jamás va a 
haber una colusión o un acto 
de corrupción y que, si llega 
a haberlo, para eso está la Se-
cretaría Anticorrupción, por-
que nosotros tenemos un 
mandato popular, que es erra-
dicar la corrupción y construir 
la paz de una manera muy 
distinta, atendiendo las causas 
y disminuyendo la impuni-
dad’’, concluyó.

* Sentencia al ex secretario de Seguridad demuestra la 
decadencia y la degradación del sexenio calderonista

La Presidenta de México llama a no 
olvidar daños de la guerra contra el 

narco de Calderón y García Luna

Claudia Sheinbaum manifestó que la llamada guerra contra el narcotráfico, que lideró el ex presidente Felipe Calderón y en 

la que puso al frente a Genaro García Luna, no debe repetirse en México.

La presidente Claudia Sheinbaum puntualizó que la 

condena al ex secretario de Seguridad Pública, Genaro García 

Luna, demuestra la decadencia y degradación que se vivió en 

el sexenio calderonista.

“No puede volver a suceder” 



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO4    Nacional Viernes 18 de octubre de 2024

La secretaria de Turismo de 
México, Josefina Rodríguez 
Zamora, reiteró la participa-
ción de México en la Feria 
Internacional de Turismo 

2025, celebrada en Madrid, 
España. Confirmó que actual-
mente se encuentra en la etapa 
organizativa con la Institución 
Ferial de Madrid (IFEMA), 

ya que México será el País 
Socio de FITUR 2026. Lo an-
terior, añadió, para fortalecer 
la presencia de México, no só-
lo con los países participantes 

en esta importante feria turís-
tica, sino a todo el mundo, con 
miras a la celebración de la 
Copa Mundial de la FIFA 
2026, y consolidar a México 

como una potencia turística. 
Asimismo, Rodríguez Zamo-
ra manifestó que la participa-
ción de México es una gran 
oportunidad para promocio-
nar la riqueza cultural, patri-
monial y gastronómica de las 
32 entidades del país, puesto 
que durante los 5 días de de-
sarrollo de la feria se cuenta 
con la asistencia de más de 
150 países, así como presta-
dores de servicios turísticos 
del sector a nivel global. 

Comentó que para la edi-
ción 2025, se espera la partici-
pación de 8 mil 500 empresas, 
de más de 131 países y más de 
6 mil medios de comunicación 
especializados, con aproxima-
damente 222 mil visitantes, de 
los cuales, más del 50% son 
profesionales del sector. 

Reiteró su compromiso 
para continuar con la promo-
ción internacional, como uno 
de los ejes rectores para in-
centivar la llegada de visitan-
tes nacionales e internacio-
nales, e incrementar la derra-
ma económica y fortalecer el 
posicionamiento de México 
como una potencia turística. 

En este sentido, resaltó 
que México estará presente 
en 14 ferias internacionales, 
entre ellas FITUR, con el ob-
jetivo de promover la cultura, 
la gastronomía, los Pueblos 
Mágicos, los nuevos produc-

tos ecoturísticos, el Tren Ma-
ya, así como el gran abanico 
de experiencias que México 
le ofrece al mundo. 

La titular de la Secretaría 
de Turismo apuntó que im-
pulsará la promoción nacio-
nal, con la celebración del 
Tianguis Turístico, que en su 
edición 2025, se llevará a ca-
bo en Baja California, donde 
se espera una gran participa-
ción de tour operadores de 
Estados Unidos y Canadá; así 
como la celebración del Tian-
guis de Pueblos Mágicos, en 
su edición número siete, a re-
alizarse en el estado de Hi-
dalgo; entre otros. 

Todas las acciones de pro-
moción y posicionamiento de 
nuestro país, reafirmó, son con 
el objetivo de generar empleos 
y oportunidades que traigan 
bienestar a las comunidades re-
ceptoras y pueblos originarios. 

Desde la Mañanera del 
Pueblo, la presidenta de Mé-
xico, Claudia Sheinbaum Par-
do, aclaró que “con España 
hay relaciones, o sea, no, no 
hay ninguna suspensión de 
las relaciones, hay una gran 
relación comercial, turística, 
(…) hay relaciones culturales, 
hay muchos españoles que vi-
ven en México, hay hijos de 
republicanos que hicieron su 
vida en nuestro país; hay mu-
chas relaciones con España”.

Josefina Rodríguez Zamora, titular de la Secretaría de Turismo federal, reiteró la participación de México en la Feria Internacional 

de Turismo 2025, que se celebra en Madrid, España.

Para la edición 2025 de la Feria Internacional de Turismo se espera la participación de 8 mil 

500 empresas, de 131 países y más de 6 mil medios de comunicación especializados, con 

aproximadamente 222 mil visitantes.

La titular de la Sectur, Josefina Rodríguez Zamora, reiteró su compromiso para continuar 

con la promoción internacional, como uno de los ejes rectores para incentivar la llegada de 

visitantes nacionales e internacionales a nuestro país.

México confirma participación en la 
Feria Internacional de Turismo 2025

*** Josefina Rodríguez informó que es una gran 
oportunidad para promocionar a nuestro país

Asegura presencia como país socio en 2026
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Tras la pausa de casi un mes de las carreras de 
Fórmula 1, Sergio “Checo” Pérez se muestra po-
sitivo previo al Gran Premio de Austin, en Texas, 
con las pruebas este viernes 18 de octubre, mientras 
que la carrera principal se llevará a cabo el do-
mingo 20. 

El piloto tapatío, ubicado en el octavo puesto 
de la clasificación del campeonato mundial, con 
144 unidades, se enfrenta a un momento impor-
tante en la temporada 2024, que ha tenido altibajos 
para el equipo Red Bull. En este contexto, “Checo” 
ha compartido que se ha preparado para las carreras 
en América. 

La temporada 2024 no ha sido fácil para Red 
Bull. Aunque comenzaron con un buen rendimien-
to, han perdido ritmo a medida que avanzan las 
carreras. Para seguir siendo contendientes en el 
campeonato, tanto Max Verstappen como Pérez 
necesitan mejorar su desempeño en la pista en lo 
que resta de la temporada 2024. 

“He estado entrenando duro en México y en 
contacto regular con el equipo en el Reino Unido. 
Esperamos llegar a Austin en una mejor posición 
con el coche”, explicó. Además, mencionó que se 
han realizado algunos ajustes en la configuración 
del monoplaza, con la esperanza de mejorar el rit-
mo de carrera. “Parece como si hubiéramos estado 
mucho tiempo sin correr. Es agradable estar de 
vuelta y dirigirnos a una de nuestras carreras fa-
voritas de la temporada”, dijo Pérez en declara-

ciones oficiales de Red Bull antes de Austin. 
“Es una carrera especial para mí. Todo el mun-

do bromea con que tengo muchas carreras en casa, 
pero Austin siempre se siente como una para mí 
y el apoyo es muy bonito. He estado entrenando 
duro en México y en contacto regular con el equipo 
en el Reino Unido”. 

“Queremos llegar a Austin en un mejor lugar 
con el coche”, continuó el piloto mexicano. “He-
mos hecho algunos cambios en la pausa, con el 
objetivo de mejorar el ritmo y vamos a ver lo com-
petitivos que somos en Austin”. 

“Al ser una carrera sprint hace las cosas un po-
co complicadas, porque tenemos una sesión de 
entrenamientos para poner el coche a punto antes 
de que cuente, pero ahí es donde entra en juego 
el trabajo en equipo y en eso es en lo que desta-
camos”, aseguró. 

CAMBIOS EN EL RB20 
 PARA LA CARRERA DE AUSTIN 

La escudería Red Bull Racing tiene la misión de 
volver a ser la referencia de la parrilla con la visita 
al Circuito de las Américas de Austin 

La escudería de Milton Keynes tuvo su punto 
más bajo del año el mes pasado en Monza, pero 
desde entonces fue un contendiente a la victoria 
con Sergio Pérez en el Gran Premio de Azerbaiyán 
y luego logró el segundo lugar con Max Verstappen 
en Singapur, esta última una cita dominada por 

Lando Norris y McLaren. El desafío para Red 
Bull, además de volver a la senda de la victoria, 
algo que no consigue desde finales de junio en Es-
paña, será contar con sus dos coches en las pri-
meras posiciones para poder continuar en la lucha 
por el campeonato de constructores, donde se en-
cuentra a 41 puntos de McLaren y solo 34 por de-
lante de Ferrari. 

Max Verstappen, ganador de las tres últimas 
ediciones del Gran Premio de Estados Unidos, 
coincidió con Sergio Pérez al mencionar que el 
equipo hizo modificaciones en el monoplaza de 
cara a la cita de Austin. “Hemos tenido unas se-
manas alejados de las carreras, lo que nos ha dado 
tiempo para volver a centrarnos y trabajar duro en 
nuestro rendimiento de cara al Gran Premio de 
Estados Unidos”, dijo el neerlandés. 

“Hemos hecho algunos cambios en el coche 
para adaptarnos mejor a este circuito, así que ve-
remos si esto nos hace más competitivos cuando 
salgamos a la pista. Esta semana será otra agitada 
carrera sprint, con muchas cosas planeadas para 
el fin de semana”,  finalizó. 

LA POSTURA DE CHRISTIAN HORNER  
POR LA ACTUALIDAD DE “CHECO” EN F1 

“Checo” Pérez no ha tenido su mejor temporada 
en la Fórmula 1, pues en esta temporada el tapatío 
ha estado lejos del rendimiento que ha demostrado 
en años anteriores y por esto mismo no ha logrado 
conseguir victorias en la actual campaña. 

De cara al regreso de la máxima categoría, para 
disputar la Gira por América, Christian Horner, el 
jefe de Red Bull Racing, habló de lo que está su-
cediendo con el mexicano y su rendimiento a bordo 
del RB20. “Ha estado entrenando duro en casa, 
en México, y en contacto regular con el equipo 
en el Reino Unido. Estamos buscando llegar a 
Austin en una mejor posición con el coche. Hici-
mos algunos cambios con el objetivo de mejorar 
el ritmo y veremos lo competitivos que somos”, 
declaró. 

Respecto al arribo de la F1 a Austin, Horner 
mencionó: “El hecho de que sea un fin de semana 
con carrera sprint hace que las cosas sean un poco 
complicadas, porque tenemos una sesión de prác-
tica para poner el auto a punto, pero ahí es donde 
entra en juego el trabajo en equipo y en eso nos 
destacamos”. 

En un análisis de lo que podría pasar con Red 
Bull para el 2025, el director del equipo Christian 
Horner fue claro al señalar que no pueden permi-
tirse estar por debajo del nivel que muestren equi-
pos como Ferrari o McLaren, que en este 2024 se 
han visto muy fuertes 

“Ferrari será fuerte el año que viene, con (Le-
wis) Hamilton y (Charles) Leclerc, además, McLa-
ren con (Lando) Norris y (Oscar) Piastri es una 
alineación fuerte. Tenemos que asegurarnos de 
que no haya una brecha tan grande entre ellos, 
porque no puedes permitirte que eso ocurra. No 
podemos darnos ese lujo”. 

“Checo” Pérez espera mejorar  
desempeño en el GP de Austin 

- El piloto mexicano se enfrenta a un momento importante en la temporada 2024 

El piloto mexicano Sergio “Checo Pérez” se muestra positivo previo al Gran Previo 
de Austin, donde espera llegar en una mejor posición el próximo domingo. 

El director del equipo Red Bull, Christian Horner, fue claro al señalar que no 
pueden permitirse estar por debajo del nivel que muestren equipos como Ferrari 
o McLaren, que en este 2024 se han visto muy fuertes.  

Ocupa el octavo lugar en el campeonato mundial de F1 
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Durante un operativo realizado 
por el Grupo Especializado en 
Atención a la Violencia Familiar 
y de Género (GEAVIG), autori-
dades de Cancún rescataron a 
cuatro menores de edad, incluido 
un bebé, que eran utilizados para 
vender dulces en la vía pública 
entre las avenidas Tulum y Cobá 
de esta ciudad.  

Se dio a conocer que algunos 
de los niños portaban uniforme 
escolar, no obstante, se estaban 
poniendo en riesgo debido a que 
transitaban a pie entre el alto trán-
sito vehicular en la zona.  

Una vez que se tomó custodia 
de los menores una oficial no du-
dó en amamantar al bebé, que llo-
raba de hambre. Los menores fue-
ron puestos bajo el cuidado del 
sistema DIF municipal, donde re-
cibirán atención psicológica. 

Por otro lado, el equipo GEA-
VIG logró que una madre pu-
diera reencontrarse con su hijo 
después de meses de angustia, 
tras haber sido sustraído por su 
padre. El niño en cuestión se 
mostró aliviado de llegar a los 
brazos de su progenitora, mien-
tras que el padre fue detenido 
por las autoridades. 

En este escenario, la presiden-
te municipal Ana Patricia Peralta 
subrayó el compromiso de seguir 
protegiendo a los menores. “Hoy, 
una madre y su hijo lograron 
reencontrarse gracias al trabajo 
del equipo GEAVIG. Además, 
rescatamos a cuatro menores en 
situación de trabajo infantil, que 
ahora están a salvo, recibiendo 
alimento y atención psicológica. 

En este gobierno mantenemos 
una política de cero tolerancia 
ante cualquier acto que vulnere 
los derechos de nuestras niñas y 
niños”, aseveró la alcaldesa a tra-
vés de sus redes sociales. 

OTRAS 2 MIL 500 CÁMARAS DE 
EMPRESAS SE CONECTARÁN AL C5  
En un esfuerzo por mejorar la se-
guridad y la vigilancia en la re-
gión, más de 2,500 cámaras de 
videovigilancia de empresas se-
rán conectadas al Centro de Con-
trol, Comando, Comunicación, 
Cómputo y Calidad (C5) en 
Quintana Roo. Esta red de cáma-

ras es una de las más grandes y 
avanzadas de México, diseñada 
para proporcionar una vigilancia 
constante y eficiente en áreas cla-
ve de la región, incluyendo Playa 
del Carmen, Tulum, Cozumel, y 
otras localidades importantes. 

Cabe destacar que, en el estado, 
actualmente hay alrededor de mil 
500 cámaras de videovigilancia 
colaborativa de empresas de diver-
sos rubros con el C5, pero se espera 
que este año terminen sumándose 
otras 2 mil y que, el próximo otras 
2 mil adicionales se sumen. 

James Tobin, miembro de la 
Mesa Ciudadana de Seguridad y 

Justicia Quintana Roo, declaró que 
se necesitan llevar a cabo medidas 
que incentiven la colocación de es-
tas cámaras. “Diego Castañón (Pre-
sidente Municipal de Tulum) ya 
anunció que el próximo año, para 
conseguir una licencia, se va a tener 
que poner cámaras. Eso también 
apoya porque es una reglamenta-
ción que se tiene que seguir”. 

En este tema, solicitó que di-
cha disposición se extienda al 
resto del estado, pues con este ti-
po de reglamentaciones se refuer-
za la capacidad de monitoreo y 
vigilancia. “Al final de cuentas, 
las autoridades son los que tienen 

que visionar. El área de videovi-
gilancia colaborativa del C5 ha 
crecido inmensamente, si algún 
día ustedes pueden ir a verla, 
véanla, porque es totalmente di-
ferente donde está la videovigi-
lancia colaborativa”. 

Asimismo, adelantó que, tan-
to él como las mesas de seguri-
dad, parten del principio de tra-
bajar en confianza con las ins-
tancias. “Tenemos que ser co-
rresponsables y tenemos que 
medir los resultados. Yo no pue-
do avalar, que lo que está en una 
cámara de videovigilancia no 
tenga un fin que no sea el ade-

Rescatan a cuatro menores  
que eran obligados a trabajar

Derecho de réplica

6    Opinión

– Operativo del GEAVIG y autoridades en CancúnPor José Luis 
Montañez

En Cancún rescataron a cuatro menores de edad, incluido un bebé, que eran utilizados para vender dulces en la vía 
pública.



cuado, eso nos lo tiene que ase-
gurar la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana y yo confío plena-
mente en el secretario”. 

En el caso de que se presente el 
mal manejo de una imagen que no 
debió haber salido, dijo que se tiene 
que procesar al responsable “y ese 
es nuestro trabajo, denunciar a las 
personas que hagan esto”. 

Sobre las cámaras que se están 
poniendo en los hoteles, a solici-
tud de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana en todas las playas del 
estado, consideró que van a ayu-
dar a que mejore la capacidad de 
reacción. “Hace unos días, se puso 
una cámara, no quiero decir en 
dónde, pero se puso una cámara 
muy grande, que tiene una capa-
cidad de visión de hasta de 4.5 ki-
lómetros, con eso se puede seguir 
a cualquier vehículo acuático has-

ta el punto donde llegue y, a partir 
de ahí la reacción tiene que ser in-
mediata por parte de las autorida-
des”, dijo Tobin. Se prevé que en 
Playacar se coloquen alrededor 
de 15 cámaras para vigilar los 3 
kilómetros que tiene, mientras que 
para los 20 kilómetros de la zona 
hotelera de Cancún se tendrán que 
sumar más cámaras con una línea 
de visión lo mejor posible. 

Con la implementación del 
C5, las autoridades esperan con-
tinuar mejorando la seguridad en 
Quintana Roo y fortalecer la con-
fianza de los residentes y turistas 
en la región. La inversión en tec-
nología y la capacitación conti-
nua de los operadores del sistema 
son pasos clave para asegurar un 
futuro más seguro y ordenado.

Otros 600 elementos de la 
Secretaría de Marina (Se-
mar) llegaron Quintana 
Roo como parte de la estra-
tegia interinstitucional de 
seguridad acordada entre 
el gobierno estatal y federal, 
a fin de reforzar la vigilan-
cia en Cancún, uno de los 
principales destinos turís-
ticos de México. 

La gobernadora de 
Quintana Roo, Mara Leza-
ma Espinosa, dijo que se 
acordó la llegada de cuatro 
embarcaciones y de cuatro 
motos acuáticas de la Ma-
rina, "El almirante secre-
tario (Raymundo Pedro 
Morales Ángeles), de ma-
nera inmediata dio instruc-
ciones para que vengan 
cuatro embarcaciones de la 
Marina para hacer los bi-
nomios, cuatro motos acuá-
ticas, que ya llegaron”. 

El objetivo es que realicen 

patrullajes sobre el mar pa-
ra cubrir 25 kilómetros de 
la costa de Cancún, así como 
de la parte continental de Is-
la Mujeres hasta Puerto 
Juárez “estos refuerzos por 
parte de Semar, se deben a 
que le expusimos al secreta-
rio Morales Ángeles que se 
han presentado algunos ca-
sos en el que los presuntos 
delincuentes llegan a través 
del mar a cometer ilícitos”. 

Sobre la reunión que se 
tuvo con Omar García Har-
fuch, secretario de Seguri-
dad Ciudadana y Protección 
Ciudadana, y el titular de 
Semar, Lezama Espinosa, 
comentó que se está demos-
trando el compromiso con 
Quintana Roo, “solicitamos 
incluir a Cancún dentro de 
las ciudades prioritarias en 
el plan de seguridad de los 
primeros cien días. El obje-
tivo es trabajar en equipo. 

La verdad es que hay una 
estrategia muy clara y quie-
ro dejar en claro es que te-
nemos el apoyo incondicio-
nal, directamente en comu-
nicación con el almirante se-
cretario, con el secretario de 
Seguridad y con todo su 
equipo” aseveró. 

Ana Patricia Peralta de 
la Peña, presidenta munici-

pal de Benito Juárez (Can-
cún), añade que este grupo 
se distribuirá tanto en las 
calles de Cancún, como 
también en el mar “Se van 
a distribuir en Cancún los 
600 marinos. La estrategia 
y la solicitud es que también 
haya presencia en el mar, 
pero también en las calles 
de nuestra ciudad, presen-

cia pie tierra, que realmente 
se abarque a la ciudad que 
es lo más importante”. 

El objetivo con la llegada 
de los elementos de la Se-
mar es reducir los índices 
delictivos y la percepción de 
inseguridad que hay en la 
ciudad “le corresponde al 
ayuntamiento dar todas las 
facilidades para el aloja-
miento de los 600 marinos 
que estarán en Cancún, lo 
que demuestra que la estra-
tegia establece un trabajo 
coordinado entre los tres ór-
denes de gobierno” dijo.  

Por parte del gobierno 
municipal, se seguirá refor-
zando la Secretaría de Se-
guridad Ciudadana, con 
proyectos como la entrega 
de cámaras de solapa 
(“body Cams”) para que 
todos los policías del muni-
cipio tengan una cámara 
para vigilar su desempeño.
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Llegan a Cancún 600 elementos de Semar para reforzar vigilancia
– Estrategia de seguridad acordada entre los gobiernos estatal y federal

Empresas siguen sumando sus cámaras de vigilancia al C5 en Quintana Roo. 

Otros 600 elementos de la Semar llegaron al estado como 
parte de la estrategia interinstitucional de seguridad acordada 
entre el gobierno estatal y federal.
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Chetumal– De acuerdo con información de 
autoridades en Chetumal, alrededor de 150 
elementos de los tres niveles de gobierno es-
tarán trabajando para garantizar la seguridad 
de los asistentes al Parque Quintana Roo, don-
de se realizará por primera vez la Expofer 
Chetumal 2024. 

 El director general de Seguridad Pública y 
Tránsito del Ayuntamiento de Othón P. Blanco, 
Manuel Santibañez Cortés, comentó qque “la 
finalidad es garantizar la seguridad en el nuevo 
recinto y que las familias se diviertan al máximo 
en la Feria de la Frontera Sur Expofer 2024”, 
la cual inicia este 18 de octubre. 

 Explicó que, en el operativo de seguridad 
participarán elementos de la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena), Guardia Nacional, 
Secretaría de Marina Armada de México (Se-
mar), Secretaría de Seguridad Ciudadana del 
Estado de Quintana Roo (SSC) y de la Policía 
Municipal. 

 Cabe destacar que, la Feria de la Frontera 
Sur Expofer Chetumal 2024 se realizará en el 
marco del 50 Aniversario del Estado de Quintana 
Roo, del 18 de octubre al 3 de noviembre de 
este año “el Parque Quintana Roo contará con 
zona de exposición ganadera, un palenque, un 
lienzo charro, pista de carreras de caballos, jue-
gos mecánicos y estacionamiento” adelantó 
Santibañez Cortés.  

 Asimismo, destacaron que la cartelera de la 
Feria de la Frontera Sur Expofer Chetumal 2024 
estará integrada por artistas y grupos musicales 
de talla internacional, y talentos locales; entre 
ellos, Magneto, Bobby Pulido, Edwin Luna y la 

Trakalosa de Monterrey, La Adictiva, Los Án-
geles de Charly, Alicia Villareal y Gloria Trevy. 

 También se celebrará un concurso de skate, 

una función de lucha libre, exposición ganadera, 
Halloween DJ-Dembow-Rap, la exhibición de 
altares y el concurso para la elección de los Reyes 

del Carnaval.  Una de las agrupaciones más es-
peradas es Magneto, que se presentará la noche 
del 18 de octubre; también Bobby Pulido, el 19 
de octubre; Edwin Luna y la Trakalosa de Mon-
terrey, el 25 de octubre; La Adictiva, el 26 de oc-
tubre; y Los Ángeles de Charly, el 27 de octubre. 

 La presentación estelar de Alicia Villareal 
será el 2 de noviembre, para cerrar el 3 de no-
viembre con el show de Gloria Trevi, que llegará 
con un espectáculo completamente renovado.  

CELEBRARÁN “ÁNIMAS 
 CON TRADICIÓN” EN COZUMEL 

 La cuarta edición del festival “Animas con Tra-
dición” se llevará a cabo como parte de los fes-
tejos por el Día de Muertos en Cozumel, no obs-
tante, se dio a conocer que se reducirá su pro-
grama a tres días de actividades. 

 Reina Angélica Lorenzo Salazar, subdirectora 
de Cultura Municipal declaró que en esta ocasión 
se llevará a cabo el 31 de octubre, 1 y 2 de no-
viembre “de manera coordinada con otras direc-
ciones como Desarrollo Económico, Educación, 
Turismo y Juventud, estamos afinando los detalles 
para que este festival sea un éxito” dijo.  

 A esto agrega que una vez que se haga la pre-
sentación oficial del evento, se abrirá la convo-
catoria pública para que se sumen los grupos con 
manifestaciones artísticas y se empiece a llenar 
la cartelera que formara parte del evento.  

 Lorenzo Salazar agrega que tuvieron una 
reunieron con la Dirección de Educación, Cul-
tura y el cronista de la isla, para organizar la 
apertura de la capsula del tiempo depositada en 
el parque “Andrés Quintana Roo” hace 10 años, 
la cual, tentativamente, está programada para 
el 21 de octubre. 

Expofer Chetumal se realizará 
 en un marco de seguridad total  
- Habrá presencia de más de 150 elementos de los tres niveles de gobierno  

150 elementos de los tres niveles de gobierno estarán trabajando para garantizar 
la seguridad en la Expofer Chetumal 2024. 

El director general de Seguridad Pública del 
Ayuntamiento de Othón P. Blanco, Manuel 
Santibáñez, comentó que “la finalidad es 

garantizar la seguridad en el nuevo recinto  
y que las familias se diviertan al máximo en 
 la Feria de la Frontera Sur Expofer 2024”, 

 la cual inicia este 18 de octubre. 

Garantizan autoridades municipales  
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Cozumel.- La isla de Cozumel enfrenta una grave 
escasez de mano de obra en el sector de la cons-
trucción, lo que ha llevado a un aumento signifi-
cativo en los salarios de los trabajadores.  

Eduardo Hernández Vázquez, presidente de 
la Cámara Mexicana de la Industria de la Cons-
trucción (CMIC) en Cozumel, asegura que la falta 
de mano de obra local y la alta demanda en todo 
el estado han generado una competencia en los 
sueldos, obligando a los desarrolladores a ofrecer 
mejores condiciones laborales.  

“Los proyectos que trajo el Gobierno Federal, 
como el Tren Maya, provocaron que muchos obre-
ros se quedaran en sus comunidades, generando 
un rezago de personal en Cancún, Tulum, Playa 
del Carmen y Cozumel”, aseguró.  

En el caso específico de Cozumel, dijo que vi-
ven una situación más grave, pues al tratarse de 
una isla, al trabajador se le tiene que pagar el cruce 
del ferry, además de que las rentas y los víveres 
en la ínsula son más caros “al carecer de mano de 
obra local, se ha generado una competencia en los 
sueldos, obligando a los desarrolladores a ofrecer 
un mayor porcentaje, así como bonos y otras pres-
taciones como vivienda, para lograr la contratación 
de gente foránea” dijo.  

En Cozumel, un ayudante de albañil está ga-

nando, en promedio, 4 mil pesos semanales, mien-
tras que un maestro albañil recibe hasta 6 mil pesos 
semanales “a pesar de esto, se está viviendo una 
buena etapa para la industria de la construcción, 
gracias a que los inversionistas siguen viendo un 
potencial en el destino”, dijo el presidente de la 
CMIC en la isla. Finalmente, dijo que tan solo el 
mes pasado tenían 14 construcciones y remode-
laciones importantes y se tienen contemplados 
nuevos proyectos para noviembre y lo que resta 
del año, incluso para el 2025.  

 APICULTORES TEMEN A LOS AGROQUÍMICOS  
 En la comunidad de José María Morelos, los api-
cultores enfrentan una serie de desafíos que ame-
nazan su sustento. La falta de apoyos guberna-
mentales y la competencia con asentamientos de 
menonitas han generado preocupación entre los 
apicultores locales.  

En la comunidad de Pedro Moreno, manifes-
taron su preocupación por la presencia de asenta-
mientos de menonitas en ejidos cercanos, debido 
a que temen que sus abejas corran peligro por los 

agroquímicos que utilizan para la agricultura in-
tensiva en esos sitios. 

El subdelegado de dicha comunidad, Mario 
Rodolfo, declaró que constantemente éstos acuden 
al poblado para tratar de comprar sus tierras, sin 
embargo, al interior de la comunidad han acordado 
no venderlas para evitar la deforestación y conta-
minación en la región. 

“seguido preguntan si queremos vender, pero 
les decimos que no, no hay mayoría para vender”, 
aseguró Mario Rodolfo; a lo cual agregó que a pe-
sar de que ellos han decidido cuidar sus predios, 
el problema es que en otros ejidos cercanos este 
grupo de personas ya cuenta con terrenos y han 
comenzado a deforestar, representando una afec-
tación ambiental.  

“Ese es el problema, si ellos (los menonitas) 
usan químicos se van a morir las abejas, como 
ya ha pasado. En otros lugares ya se ha dado la 
muerte de las abejas por el uso de químicos por 
parte de esta comunidad, quienes desde hace 
años han comenzado a instalarse en el munici-
pio” ”, lamentó. 

A pesar de estos desafíos, la comunidad de api-
cultores ha mostrado resiliencia y ha buscado so-
luciones para mantener su actividad. Han solicitado 
a las dependencias de los tres órdenes de gobierno 
que destinen más apoyos al sector, especialmente 
en las comunidades rurales. 

- Desarrolladores inmobiliarios, obligados a ofrecer mejores condiciones laborales

La isla de Cozumel enfrenta una grave escasez de mano de obra en el sector de la construcción. 

En la comunidad de Pedro Moreno en José María Morelos, los apicultores enfrentan 
una serie de desafíos que amenazan su sustento. 

El presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria  

de la Construcción (CMIC)  
en Cozumel asegura que la 
falta de mano de obra local  
y la alta demanda en todo  
el estado han generado  
una competencia en los 

sueldos, obligando  
a los desarrolladores  

a ofrecer mejores 
 condiciones laborales.  

Por escasez de mano de obra  

Suben los salarios de albañiles en 
Cozumel por falta de mano de obra  
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Cancún.– De acuerdo con la información de la 
SEQ, hasta el ciclo escolar 2023- 2024, alrededor 
de siete mil 828 personas con alguna discapa-
cidad acuden a clases en escuelas de educación 
básica en Quintana Roo, la mayoría, en nivel 
de primaria. 

 La Secretaría de Educación de Quintana 
Roo reveló que de esa cifra de alumnos con dis-
capacidad registrados en el nivel básico en la 
entidad, cinco mil 136 cursan la primaria en es-
cuelas generales, indígenas y cursos comunita-
rios coordinados por el Consejo Nacional de 
Fomento Educativo (Conafe). 

 En el nivel secundaria se registraron mil 
442 estudiantes, tanto en escuelas generales co-
mo para trabajadores, telesecundaria y técnica 
en sus modalidades industrial, agropecuaria, 
pesquera y forestal, asimismo, en los cursos co-
munitarios coordinados por el Conafe. 

 En preescolar se registraron mil 250 alumnos 
con discapacidad, quienes acuden a planteles ge-
nerales, indígenas, a cursos comunitarios coordi-
nados por el Conafe y los Centros de Desarrollo 
Infantil (Cendi). De los siete mil 828 estudiantes 
con discapacidad, cinco mil 343 son hombres, y 
dos mil 485, mujeres; y el nivel de discapacidad 
con mayor presencia es el Trastorno por Déficit 
de Atención e Hiperactividad (TDAH).  

Entre otros, se atienden a estudiantes con 
Trastorno de Espectro Autista (TEA); discapa-
cidad Intelectual, Baja Visión, Discapacidad 
Motriz, Aptitudes Sobresalientes, Hipoacusia, 
Discapacidad Múltiple, Auditiva, Visual, Psi-
cosocial, entre otras.  

 El municipio con el mayor número de estu-
diantes con alguna discapacidad es Benito Juárez 
(Cancún), con más de dos mil 800 alumnos; se-
guido de Othón P. Blanco (Chetumal), con más 
de mil 800, y el tercer lugar lo ocupa Solidaridad 
(Playa del Carmen), con más de 945.  

Primarias concentran la mayoría  
de los alumnos con discapacidad  

- El municipio que tiene más estudiantes de este tipo es Benito Juárez  

Alrededor de siete mil 828 personas con alguna discapacidad acuden a clases 
en escuelas de educación básica en Quintana Roo. 

Datos de la SEQ 
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Fiscales de Estados Unidos 
acusaron formalmente a Mi-
guel Treviño Morales (el Z-
40), detenido en 2013, y a su 
hermano Omar Treviño Mo-
rales (Z-42), detenido en 
2015, dos líderes fundadores 
de Los Zetas, de dirigir al san-
guinario Cártel del Noreste 
desde prisión, donde perma-
necen desde hace más de una 
década, con procesos de ex-
tradición pendientes, según 
una acusación hecha pública 
en Washington. 

La acusación de la Corte 
Federal del Distrito de Co-
lumbia, con sede en Washing-
ton se dio a conocer el mismo 
día en que se anunció la sen-
tencia a 38 años de prisión de 
Genaro García Luna, ex se-
cretario de Seguridad Pública 
de México, que fue declarado 
culpable por un jurado en 
Nueva York por recibir mi-
llones de dólares en sobornos 

para proteger al cártel de Si-
naloa que supuestamente 
combatía. 

Según el documento, Mi-
guel Treviño Morales, dete-
nido en 2013, y su hermano 
Omar Treviño Morales, en 
2015 -apodados el “Z-40” y 
el “Z-42” respectivamente- 
“renombraron a Los Zetas co-
mo Cártel del Noreste” 
(CDN) y desde la cárcel 
“continuaron controlando el 
cártel e instalaron a varios fa-
miliares” para que operaran 
desde fuera. 

Los Treviño Morales están 
acusados por los fiscales es-
tadunidenses de participar en 
una organización criminal, de 
conspiración para el tráfico de 
drogas, de delitos con armas 
de fuego y de conspiración pa-
ra el lavado de dinero. 

“El CDN sigue siendo el 
cártel sucesor de Los Zetas 
y continúa las actividades 

criminales de narcotráfico 
llevadas a cabo anteriormen-
te por Los Zetas”, agregó el 
documento. 

  
ACTIVIDADES DELICTIVAS 

AÚN ESTANDO EN LA CÁRCEL 
 La publicación de la acusa-
ción supone un fuerte cues-
tionamiento a las autoridades 
federales mexicanas que, se-
gún lo expuesto por los fis-
cales estadunidenses, no han 
podido mantener a esos nar-
cotraficantes alejados de las 
actividades delictivas aún es-
tando en la cárcel, donde los 
reclusos pueden celebrar a 
menudo un gran número de 
reuniones con escasa vigilan-
cia, lo que les permite pasar 
mensajes al exterior. 

Además, los problemas 
de autogobierno y corrup-
ción en las cárceles mexi-
canas no son algo nuevo, 
según han reconocido dis-

tintos informes oficiales en 
numerosas ocasiones. 

La prisión estatal de Pie-
dras Negras, en el estado nor-
teño de Coahuila y a sólo seis 
kilómetros de la frontera con 
Estados Unidos, sirvió al me-
nos entre 2010 y 2011 como 
un centro de operaciones de 
Los Zetas, cuyas instalacio-
nes lo mismo eran utilizadas 
para modificar vehículos y 
confeccionar uniformes como 
para encerrar a secuestrados 
y disolver en diésel los cadá-
veres de sus víctimas, según 
una investigación de una uni-
versidad pública de 2017. 

Y el ex líder del Cártel de 
Sinaloa, Joaquín “El Chapo” 
Guzmán -que cumple ahora 
cadena perpetua en Estados 
Unidos- escapó en dos oca-
siones -en 2001 y 2015- de 
dos cárceles de máxima se-
guridad mexicanas. 

Los Zetas surgieron como 

brazo armado del Cártel del 
Golfo en Tamaulipas, el es-
tado de la esquina noroeste 
de México, fronterizo con Te-
xas. Después se escindieron 
del grupo sembrando terror 
en todo el país y fueron el 
principal objetivo de la guerra 
contra los cárteles lanzada por 
el presidente Felipe Calderón 
(2006-2012). 

Fueron los autores de al-
gunas de las masacres más 
impactantes de la historia re-
ciente de México, como los 
masivos asesinatos a migran-
tes en Tamaulipas. 

El bastión del renombrado 
Cártel del Noreste está actual-
mente en la fronteriza ciudad 
de Nuevo Laredo, el lugar 
“donde los grupos delincuen-
ciales agreden más a las Fuer-
zas Armadas, tanto al Ejército 
como en su caso a la Guardia 
Nacional”, reconoció esta se-

mana la presidenta Claudia 
Sheinbaum. 

“Durante décadas, estos 
individuos han controlado 
una de las organizaciones de 
narcotraficantes más violen-
tas de México, cometiendo 
y dirigiendo la comisión de 
horribles atrocidades contra 
nuestros vecinos, el pueblo 
de México, y también en los 
Estados Unidos”, dijo el fis-
cal federal de Distrito Oeste 
de Texas, Jaime Esparza, se-
gún un comunicado del De-
partamento de Justicia esta-
dunidense. 

“Nada es más importante 
que llevar ante la justicia a in-
dividuos peligrosos como es-
tos. Esperamos trabajar con el 
gobierno de México para llevar 
ante la justicia a estos brutales 
líderes narcotraficantes por los 
numerosos crímenes que han 
cometido”, apuntó. 

Acusa EU a líderes zetas  
de manejar el Cártel del  
Noreste desde la cárcel 
- Dos hermanos controlan una de las organizaciones  

de narcotraficantes más violentas de México 

Va contra el “Z-40” y el “Z-42” 

Los hermanos Miguel Ángel y Omar Treviño Morales, alias ‘Z-40′ y ‘Z-42′, ex líderes de Los Zetas, dan órdenes, desde la cárcel, al Cártel del Noreste (CDN) y a las 
Tropas del Infierno, acusó la Corte Federal del Distrito de Columbia. 

“Durante décadas, estos individuos han 
controlado una de las organizaciones 
de narcotraficantes más violentas de 
México, cometiendo y dirigiendo la 
comisión de horribles atrocidades 

contra nuestros vecinos, el pueblo de 
México, y también en los Estados 

Unidos”, dijo el fiscal federal de Distrito 
Oeste de Texas, Jaime Esparza, según 

un comunicado del Departamento  
de Justicia estadunidense. 
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Por José Luis Montañez  
 

La novedad del fenómeno 
Kamala Harris, candidata de-
mócrata al gobierno de Esta-
dos Unidos, parece haber pa-
sado su mejor momento y en 
el partido del presidente Joe 
Biden parece haber mucha 
preocupación por la falta de 
empuje en la campaña de su 
posible sucesora. 

Se ha hecho de todo, in-
cluso meter de lleno al ex pre-
sidente Barack Obama en el 
“cuarto de guerra” de la as-

pirante demócrata para ir por 
aquellas preferencias electo-
rales que les hagan conservar 
la presidencia de EU. 

Mientras, el republicano 
Donald Trump parece nave-
gar tranquilo rumbo a las 
elecciones de noviembre y re-
macha su discurso antiinmi-
grante para mantener las pre-
ferencias de sus apoyadores 
y simpatizantes. 

Trump asegura que de lle-
gar a la Casa Blanca nueva-
mente volverá a la economía 
de su país más fuerte y además 

impondrá aranceles especiales 
y altos a los productos chinos 
que entren por la frontera de 
México, sobre todo autos. 

Y es que se sabe de ma-
nera suficiente que el creci-
miento económico enorme 
del gigante asiático mantiene 
preocupados a los EU. 

Ellos no quieren dar la 
oportunidad a ningún país 
como primera potencia del 
mundo. 

Y esto lo sabe y lo maneja 
muy bien el ex presidente 
Trump, quien sabe que al 

pueblo norteamericano le in-
teresa, por encima de todo, 
no dejar de ser la nación que 
impone las reglas del juego 
en la economía mundial. 

Mientras tanto, la demó-
crata Kamala Harris se enca-
silla en un discurso poco 
atractivo para los dueños del 
dinero, pues asegura que de 
llegar a ser la primera presi-
denta del vecino país del nor-
te, abogará por las clases más 
necesitadas, que son los mi-
grantes, gentes de color y per-
sonas marginadas. 

Kamala y Trump están 
en un empate técnico prác-
ticamente a 15 días de las 
elecciones. 

Inicialmente y por la no-
vedad de ser mujer y ex pro-
curadora de justicia de Ca-
lifornia, la señora Harris ha-
bía tomado algunos puntos 
de ventaja sobre su compe-
tidor republicano, llegando 
a estar hasta tres o cuatro 

puntos arriba de las prefe-
rencias electorales. 

Sin embargo, en las últi-
mas dos semanas y mediante 
un discurso fuerte, el repu-
blicano Donald Trump recu-
peró terreno y hay quien afir-
ma que ganará por segunda 
ocasión la presidencia del 
país más poderoso del mun-
do y el principal socio co-
mercial de México. 

– El republicano mantiene su discurso antiinmigrante  
y ofrece proteger al capital estadounidense  

de los embates comerciales de China

Se cierra la pelea entre 
Kamala y Trump, de cara  
a la elección presidencial

El candidato republicano Donald Trump parece navegar 

tranquilo rumbo a la elección del 5 de noviembre y remacha su 

discurso antiinmigrante para mantener las preferencias de sus 

apoyadores y simpatizantes.

Recta final de la carrera hacia la Casa Blanca

La candidata presidencial de-
mócrata Kamala Harris afir-
mó que de ganar la elección 
presidencial del próximo 5 de 
noviembre, seguiría impul-
sando el castigo de la entrada 
ilegal a Estados Unidos como 
un crimen, y no una falta ad-

ministrativa, como lo consi-
deró en 2019, en lo que sig-
nifica un endurecimiento de 
su política sobre los flujos de 
migración que llegan al país 
del norte. 

“No creo en la despenali-
zación de los cruces fronte-

rizos (irregulares). No lo he 
hecho como Vicepresidenta 
ni lo haré como Presidenta”, 
dijo Harris a pregunta expresa 
del presentador estelar de Fox 
News, Bret Baier. 

En su entrevista con Fox 
News, la vicepresidenta Harris 

intentó desmarcarse del pre-
sidente Joe Biden, quien ape-
nas en julio decidió retirarse 
de la contienda presidencial, 
asegurando que de ser electa 
su administración no sería una 
continuación del actual man-
datario y que representa una 
nueva generación. 

A menos de tres semanas 
de la elección, el candidato re-
publicano a la Presidencia Do-
nald Trump tiene una ventaja 
de 10 puntos sobre Harris cuan-
do se le pregunta a los votantes 

estadounidenses en quien con-
fían para mantener controlada 
la migración en la frontera con 
México, según una encuesta 
de la cadena ABC. 

APELA A SU DESEMPEÑO 
QUE TUVO COMO FISCAL 

Durante su entrevista con Fox 
News, la vicepresidenta Ha-
rris volvió a apelar a su de-
sempeño como Fiscal Gene-
ral de California, entre 2011 
y 2017, para demostrar su du-
reza en contra de los diferen-

tes cárteles mexicanos que 
controlan el contrabando en 
la frontera con México inclu-
yendo el tráfico de personas. 

“Seamos muy claros: soy 
la única persona postulada a la 
Presidencia que ha procesado 
a organizaciones criminales 
transnacionales, desde el Cártel 
de Sinaloa hasta el Cártel de 
Guadalajara y a personas que 
han traficado con armas, dro-
gas y seres humanos”, dijo la 
vicepresidenta tal como lo ha 
dicho previamente. 

En su entrevista con Fox News, Kamala Harris intentó desmarcarse del presidente Joe 

Biden, asegurando que de ser electa su administración no sería una continuación del actual 

mandatario y que representa una nueva generación. 

“Entrar ilegalmente a EU debe seguir siendo crimen”

Kamala Harris endurece su 
postura sobre migración ilegal
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Cancún.- En el aniversario 71 del voto de la mujer 
en México, la gobernadora Mara Lezama Espinosa 
convocó a jóvenes adolescentes y estudiantes de 
nivel medio superior a conformar una “Alianza 
por la Igualdad – Nuestra Opinión Cuenta” para 
alzar la voz en defensa de sus derechos, a que se 
aferren a sus sueños y anhelos con voluntad in-
quebrantable, a que sean feministas. 

Para ello, en el domo del Cecyte Cancún II la 
gobernadora de Quintana Roo inauguró un ejer-
cicio de participación democrática para elegir a 
las embajadoras de esta Alianza, con el acompa-
ñamiento de la Secretaría de las Mujeres y el Ins-
tituto Electoral de Quintana Roo. Al final del pro-
ceso se estima la intervención de más de 17 mil 
100 estudiantes del Colegio de Bachilleres, Co-
nalep y Cecyte de la entidad. 

El objetivo es fomentar la cultura cívica y demo-
crática, impulsar la participación política de las mu-
jeres desde la adolescencia y promover los derechos 
humanos de las juventudes con perspectiva de género, 
explicó la Secretaria de las Mujeres, Esther Burgos 
Jiménez, en la exposición de motivos. 

Esta Alianza por la Igualdad, en coordinación 
con las diversas instituciones gubernamentales y 
la Secretaría de las Mujeres como órgano auxiliar, 
formará parte de las acciones, programas y políticas 
públicas que se desarrollen en el estado a favor 
de los derechos de las mujeres. 

A las más de 500 estudiantes que se reunieron 

hoy para participar en esta inauguración, la go-
bernadora Mara Lezama hizo un recuento de la 
larga lucha, invisible, tenaz, histórica, de muchas 
mujeres que lograron hace apenas 71 años el de-
recho constitucional a votar y ser votadas en forma 
libre y universal, que debió ser desde el nacimiento 
mismo de nuestra patria. 

“Y en Quintana Roo tuvieron que pasar 48 
años, de los 50 recién cumplidos como Estado Li-
bre y Soberano para elegir a la primera mujer como 
Gobernadora del Estado. En el país, 200 años para 
contar con la primera Presidenta de México, la 
doctora Claudia Sheinbaum con quien estamos 
construyendo el segundo piso de la Transforma-
ción” expresó Mara Lezama. 

Asimismo, dijo que como gobernadora seguirá 
luchando por las mujeres, porque aún no se puede 
decir misión cumplida, no mientras a alguna mujer 
le corten las alas para llegar a lo que se propongan, 
no cuando hay mujeres violentadas, cosificadas y 
en situación de vulnerabilidad, no mientras las 
mujeres de las comunidades rurales continúen su-
friendo rezago y marginación, no mientras no se 
logre la verdadera igualdad sustantiva. “Y aquí 
estoy, soy mujer pero con muchos pantalones”. 

La gobernadora afirmó que de frente a la his-
toria, “el futuro nos exige encabezar este primer 
gobierno humanista, con corazón feminista y trans-
formador, pero también nos exige hacer visibles 
a las grandes mujeres de la historia que decidieron 

convertirse en protagonistas activas en la lucha 
por los derechos de las mujeres”. 

Este es el momento crucial -dijo Mara Lezama 
a las jóvenes estudiantes- al que se debe poner 
todo el empeño y esfuerzos para hacer visibles 
cada vez a más mujeres, a continuar abriendo bre-
cha para que las mujeres continúen al frente de 
los puestos de toma de decisiones. 

MARA LEZAMA REAFIRMA 
 LA CONFIANZA EN LA INVERSIÓN EMPRESARIAL  

Al asistir a la Toma de Protesta de la Mesa Direc-
tiva del Consejo Coordinador Empresarial del Ca-
ribe 2024-2025, la gobernadora Mara Lezama Es-
pinosa refrendó el compromiso del gobierno del 
estado, de su gobernadora, de trabajar de la mano 
con la iniciativa privada para estos nuevos tiempo 
de transformación que se viven en Quintana Roo. 

“Hoy existe una relación gobierno, sociedad 
participativa, sensible, abierta, que escucha, 
atiende y entiende la realidad, para poder reo-
rientar su toma de decisiones, porque lo más 
importante es el bienestar general, lo más im-
portante es que haya igualdad y que todas y to-
dos podamos encontrar un desarrollo pleno en 
lo que cada quien está creciendo, está invirtien-
do, que significa más prosperidad con justicia 
social”, expresó la titular del Ejecutivo. 

Mara Lezama felicitó a la nueva mesa directiva 
que preside Javier Carlos Olvera Silveira, quien 
a la vez ejerce como Cónsul Honorario de Australia 

en Cancún, con jurisdicción en Yucatán y Quintana 
Roo. Asimismo, destacó el trabajo del presidente 
saliente, Jaime Eduardo Martínez González. 

En el mensaje dirigido a las y los empresarios 
afiliados al Consejo Coordinador Empresarial 
del Caribe, la gobernadora de Quintana Roo en-
fatizó que con la colaboración de todos y todas, 
abrazados en torno al Nuevo Acuerdo por el 
Bienestar y Desarrollo, “estamos trabajando de 
la mano para construir una sociedad más justa, 
proactiva y activa que genera consensos y sobre 
todo una sociedad que aspira a vivir mejor, den-
tro de una cultura de paz”. 

Al desear éxito a la nueva Mesa Directiva, la 
gobernadora de Quintana Roo señaló que han pa-
sado dos años desde que por primera vez en su 
medio siglo de vida institucional una mujer ha 
asumido la honrosa misión de conducir los destinos 
de esta hermosa y bendecida tierra de oportuni-
dades que nos ha cobijado. “Nuestro objetivo co-
mún ha sido sumar esfuerzos entre todas y todos 
para lograr la tan anhelada prosperidad compartida 
y de justicia social para nuestro pueblo”. 

El presidente entrante, Javier Carlos Olvera 
Silveira, afirmó que las empresas juegan un papel 
importante en la prosperidad compartida, por lo 
que toca invertir y poner a las empresas al servicio 
de esta idea. “Debe ser una prosperidad respon-
sable, que mejore la calidad de vida de las personas, 
que sea solidaria buscando el bienestar en que to-
dos tengan acceso a una vida digna” citó. 

Convoca Mara Lezama a jóvenes 
a integrar Alianza por la Igualdad  

- Estudiantes de Bachilleres, Conalep y Cecyte elegirán a sus embajadoras  

Mara Lezama asistió a la Toma de Protesta de la Mesa Directiva del Consejo 
Coordinador Empresarial que encabeza Carlos Javier Olvera Silveira.

La gobernadora Mara Lezama inauguró un ejercicio de participación democrática 
para elegir a las embajadoras de la Alianza por la Igualdad. 

Llamado a defender sus derechos 
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Chetumal.- Sin la aprobación del Instituto de Mo-
vilidad de Quintana Roo (Imoveqroo), los taxistas 
de Chetumal anunciaron que van a subir sus tarifas 
en el servicio hasta la sede de la nueva Expo Feria 
de Chetumal, que arranca hoy, con cobros que al-
canzarán hasta los 80 pesos por dejada. 

Los usuarios se manifestaron en contra del 
anuncio del Sindicato Único de Choferes de Au-
tomóviles de Alquiler, respecto a la tarifa “especial” 
hasta el Parque Quintana Roo, donde se celebrará 
este evento.  

El secretario general del Sindicato Único de 
Choferes de Automóviles en Alquiler, Julio César 
Castilla Zapata, dio a conocer que los usuarios de 
taxis tendrán que pagar entre 55 y 80 pesos, de-
pendiendo de la colonia de origen. Para quienes 
viajen desde Calderitas, el costo del trayecto será 
aún mayor, rondando los 90 pesos. 

“Sin embargo estos aún no son los precios 
oficiales, todavía lo vamos a dar a conocer esta 
semana un día antes de que inicie la Expo Feria. 
Las personas deben considerar no sólo la lejanía 
del lugar, sino de que se trata de una zona fe-
deral”, dijo. 

Los usuarios reclamaron en las páginas oficia-
les del SUCHAA, argumentando que han pregun-
tado en el Instituto de Movilidad de Quintana Roo 

y que no hay ningún incremento autorizado “Si 
les cobran más caro, llamen a los números del 
Imoveqroo. Ellos son los únicos autorizados para 
dar tarifas y cualquier cobro excesivo se reporta”, 
escribió una de las inconformes. 

Otro de los afectados dijo “80 pesos de ida y 
80 pesos de regresada dan 160. Me sale más barato 
tomar una combi a Bacalar que trasladarme en 
taxi hasta la Expofer, son unos abusivos”,  

El Imoveqroo explicó que, si bien el nuevo 
sitio de la Expofer no está considerado en el ta-
bulador vigente, la población deberá estar atenta 
a las tarifas que se dará a conocer por el organismo, 
siendo las únicas oficiales. 

SE DISPARA COSTO 
 DE VIVIENDA DE INTERÉS SOCIAL  

De acuerdo con los datos de asesores inmobiliarios 
de Cancún, la colocación de créditos de vivienda 
del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda 
para los Trabajadores (Infonavit) se ha desplomado 
hasta en un 50 por ciento, ante el incremento en 
los costos los inmuebles, que son impagables para 
los interesados. 

La directora de la firma en asesoría inmobiliaria 
Almendra y Asesores, Irasema Almendra Peña, 
declaró que la vivienda popular en Quintana Roo 
incrementó en los últimos años de 500 mil pesos 
en promedio a no menos de 750 mil pesos “Sobre 

todo, en los créditos bajos que van de los 500 mil 
pesos, porque no hay vivienda; los trabajadores 
tienen el crédito, pero no hay vivienda; esto ha de 
haber disminuido como en 50% la colocación de 
créditos bajó, hoy un departamento lo encuentras 
en 700 mil pesos”. 

Lo anterior es porque Cancún se convirtió en 
una ciudad de segundas residencias, de quienes bus-
can invertir para rentar a través de las plataformas 
digitales, sobre todo extranjeros que llegan a invertir 
su capital en el país, lo que hace que la plusvalía de 
los bienes inmuebles se incremente mucho. 

En este escenario, hay muchos trabajadores que 
tienen su crédito, pero el monto que les otorga el In-
fonavit no les alcanza, y es por ello que el organismo 
federal está tomando otras opciones de construir sus 
propias viviendas para hacerlas más accesibles a los 
trabajadores. El Instituto del Fondo Nacional de la 
Vivienda para los Trabajadores reveló que en este 
2024, se colocaron a la fecha, solo 8 mil 978 créditos, 
para adquisición de vivienda tanto nueva, como usa-
da, que, de acuerdo a la meta anual, apenas supera 
el 50 por ciento, pues se pretendía alcanzar las 15 
mil unidades al finalizar el año. 

El municipio de Benito Juárez (Cancún) concentra 
la mayor cantidad de financiamientos con el 52% de 
la colocación; le sigue Solidaridad (Playa del Car-
men), con 33%; Tulum, con el 8% en promedio, y 
el resto en los demás municipios de Quintana Roo. 

- La “dejada” a la Expofer, que este viernes, llegará hasta los noventa pesos 

Sin aprobación del Imoveqroo, los taxistas de Chetumal anunciaron que van a subir sus tarifas en las 
dejadas a la Expo Feria de Chetumal. 

La colocación de créditos de vivienda del Infonavit se ha desplomado hasta en un 
50 por ciento.

El secretario general del 
Sindicato Único de Choferes 
de Automóviles en Alquiler, 
Julio César Castilla, dio a 

conocer que los usuarios de 
taxis tendrán que pagar entre 
55 y 80 pesos, dependiendo 

de la colonia de origen.  
Para quienes viajen desde 

Calderitas, el costo 
 rondará en los 90 pesos. 

Ninguna autorización del Imoveqroo  

Anuncian taxistas de Chetumal  
aumento arbitrario en sus tarifas 
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Chetumal.- La ruta federal marítima Chetumal-
San Pedro Belice ha demostrado ser un eje clave 
en la movilidad entre ambos destinos desde su re-
activación en julio de 2022, luego de una suspen-
sión de más de dos años debido a la pandemia de 
Covid-19 y lo que ha permitido un flujo importante 
en el sur del estado, informó el director general 
de la Administración Portuaria Integral de Quintana 
Roo, Vagner Elbiorn Vega. 

Este servicio de ferrys de pasajeros, cuya 
navegación es de altura, ha registrado una im-
portante actividad en lo que va de 2024, y de 
acuerdo con cifras oficiales del 1 de enero al 16 
de octubre, un total de 16 mil 895 pasajeros han 
transitado entre ambos puertos en 870 movi-
mientos, lo que subraya la creciente demanda 
de esta conexión internacional. 

Este corredor marítimo se ha convertido en 
un importante impulsor de la economía local, 
atrayendo a turistas y fomentando el intercambio 
cultural y económico en la región trayendo con-
sigo prosperidad compartida en la Nueva Era 
del Turismo. 

Elbiorn Vega, comentó: “Este servicio no 
sólo fortalece los lazos entre México y Belice, 
sino que también impulsa el desarrollo eco-
nómico de la región, al brindar una opción de 
transporte accesible y eficiente para turistas 
y locales. El crecimiento en el número de pa-
sajeros refleja la confianza de los usuarios en 
esta ruta, y seguimos trabajando para mejorar 
y expandir los servicios portuarios”. 

Detalló que la ruta Chetumal-San Pedro no 
solo facilita el tránsito de personas, sino que tam-
bién refuerza los lazos comerciales y turísticos en-

tre ambos países, brindando una opción eficiente 
y cómoda para quienes viajan entre estos dos des-
tinos vecinos. 

Con la recuperación de las actividades tras la 

pandemia, se espera que el flujo de pasajeros con-
tinúe en aumento, consolidando a Chetumal como 
un punto estratégico en la conectividad del Caribe, 
finalizó. 

SIGUE CRISIS ENTRE NÁUTICOS  
Por otro lado, el sector náutico de Quintana Roo 
enfrenta una crisis sin precedentes, con operaciones 
que han caído demasiado en comparación con 
años anteriores. Esta disminución significativa se 
debe a una combinación de factores económicos 
y climáticos que han afectado tanto a las empresas 
locales como al turismo náutico en general.  

En este marco, la recesión global ha reducido 
el gasto en turismo, afectando directamente a 
las actividades náuticas en la región. Mientras 
que, el clima adverso, con las condiciones me-
teorológicas extremas han dificultado las ope-
raciones, limitando la disponibilidad de activi-
dades acuáticas. 

También, la creciente competencia de otros 
destinos turísticos ha desviado a muchos turistas 
hacia otras ubicaciones, con lo que las empresas 
náuticas de Quintana Roo han visto una reducción 
drástica en sus ingresos, lo que ha llevado a la ne-
cesidad de recortes de personal y reducción de 
servicios.  

Francisco Fernández, presidente de Aso-
ciados Náuticos de Quintana Roo, ha expresado 
su preocupación por el futuro del sector y ha 
llamado a una mayor colaboración entre las 
autoridades y las empresas para encontrar so-
luciones sostenibles. 

Se están implementando campañas para fo-
mentar el turismo interno y atraer a más visitantes 
nacionales. Y Se están realizando inversiones en 
infraestructura y servicios para mejorar la expe-
riencia del turista y garantizar su seguridad. 

Al mismo tiempo se promueven prácticas 
sostenibles y la conservación de los recursos 
naturales para asegurar un futuro próspero 
para el sector. 

Chetumal impulsa conectividad  
con Belice con el servicio de ferry 
- Del 1 de enero al 16 de octubre, han transitado un total de 16 mil 895 pasajeros   

La ruta federal marítima Chetumal-San Pedro Belice ha demostrado ser un eje 
clave en la movilidad entre ambos destinos.

Este servicio de ferrys de pasajeros ha 
registrado una importante actividad en lo 
que va de 2024 y de acuerdo con cifras 

oficiales del 1 de enero al 16 de octubre, un 
total de 16 mil 895 pasajeros han transitado 
entre ambos puertos en 870 movimientos, 

 lo que subraya la creciente demanda. 

Eje clave en la movilidad  
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El aplauso estridente de Morena y 
Claudia Sheinbaum a los 38 años 
de cárcel dictados a Genaro García 
Luna por un juez estadounidense 
en Nueva York fue una aprobada 
validación, incitación, clamor para 
que la justicia de allá venga a arre-
glar nuestros grandes problemas de 
impunidad de acá. 

Es la solución perfecta ante la 
ausencia de condiciones… y volun-
tad política en México para procesar 
a los grandes delincuentes en tribu-
nales del país. 

Una condición ideal es que a 
nuestros grandes delincuentes se los 
lleven a Nueva York para que un 
juez y un tribunal norteamericanos 
los juzgue y sentencie ante la vista 
de todos aquí, sin que ninguna au-
toridad ni institución nacional tenga 
nada que hacer. 

Oiga Usted, pues es algo que ni 
los Simpson pensaron. 

En ese mismo tribunal, con ese 
mismo juez federal, Brian Cogan, 
y en la misma ciudad de Nueva York 
ensayaron primero con el mayor ca-
po del narco mexicano y mundial, 
con Joaquín El Chapo Guzmán 
(díganle por favor “señor”, pediría 
el de Macuspana en una de sus ma-
ñaneras). 

Pero no sólo eso, establecieron 
método y presentaron a sus testigos, 
puros delincuentes y eliminaron las 
pruebas, sólo quedaron los testimo-
nios que, en Derecho, dicen quienes 
saben, no son válidos para sentenciar 
a nadie. Sólo dichos no hechos. 

No importó. El circo estaba 
completo. 

Luego, ante el asombro de la cú-
pula militar mexicana, del presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
y de la clase política allá continuaron 
con el ensayo al capturar al ex se-
cretario de la Defensa, al general 
Salvador Cienfuegos, acusado por 
corrupción y vínculos con el narco. 

Todo estaba preparado para lle-
varlo ante el mismo juez, juzgado 
y ciudad de Nueva York. Pero una 
jugada bajo la mesa lo regresó a Mé-

xico bajo la promesa de que aquí 
sería procesado. Eso nunca ocurrió. 
Y todo quedó en una exhibición del 
gobierno de México como encubri-
dor de delincuentes. 

Pero en EU todo estaba ya pre-
parado para continuar con sus in-
tenciones de ir a fondo contra los 
funcionarios mexicanos y vino la 
captura de Genaro García Luna. 

El primero en celebrarlo fue el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador, a quien se comenzaba a 
señalar con vínculos y financiamien-
to del narco. 

Pero para él era la situación ideal 
para atacar a su enemigo central: al 
ex presidente Felipe Calderón. 

Los norteamericanos le aventa-
ron el bocado envenenado y él se lo 
tragó goloso. 

Las etapas del juicio, las decla-
raciones de los testigos, los análisis 
y comentarios fueron seguidos mi-
nuciosamente por AMLO desde sus 
mañaneras para, con sorna, con una 
sonrisa burlona, arremeter contra 
Calderón e iniciar una persecución 
en México, dentro de su gobierno, 
contra ex colaboradores del ex se-
cretario de Seguridad. 

Y llegó la ansiada sentencia 
Inexpresiva, siempre rígida, dura 

la sonrisa, la presidenta Claudia 
Sheinbaum esta vez no pudo ocul-
tar su satisfacción. 

Ayer, continuó con su tema al 
exigirle al ex presidente Felipe Cal-
derón ofrezca disculpas a los me-
xicanos por haber designado a Ge-
naro García Luna como su secre-
tario de Seguridad. 

Sin entender que en política todo 
lo que se dice, afirma, condena se 
puede revertir, Sheinbaum lo llamó 
cínico y consideró increíble que diga 
que no sabía de los malos pasos de 
su colaborador. 

Así, al decir todo lo que dijo res-
pecto del caso, la presidenta Shein-
baum validó, legitimó que la justicia 
de EU haya enjuiciado a El Chapo 
Guzmán, que haya detenido al ge-
neral Salvador Cienfuegos, que ha-

ya enjuiciado y condenado a Gena-
ro García Luna y que vaya a pro-
cesar ahora a Ismael El Mayo Zam-
bada y los Chapitos, todos ellos de-
lincuentes mexicanos que cometie-
ron sus fechorías en México. 

Valida además el comentario del 
juez Cogan, quien al dictar sentencia 
a García Luna dijo, ¿premonitorio?: 

“El delito aquí es tan abruma-
dor que sugiere una necesidad re-
al de enviar un mensaje a otros 
funcionarios públicos”. (Sí, los su-
brayados y cursivas son míos pero 
la advertencia es del juez). 

¿En quién pensaba el juez Co-
gan al decirlo? Evidentemente se 
refería a funcionarios mexicanos. 

Ya veremos. Se ha hablado mu-
cho de quién podría seguir en ese 
juzgado. 

EL FESTEJO FUE DE PALACIO  
AL SENADO Y SAN LÁZARO 

En las cámaras de Senadores y Dipu-
tados el fallo del juez Cogan fue el 
trampolín sobre el cual los legisladores 
de Morena, como los elefantes de la 
canción, se balancearon hasta desbor-
dar la paciencia de los panistas. 

A coro pidieron a la justicia es-
tadounidense procesar ahora al ex 
presidente Felipe Calderón. 

Gritos, discursos en tribuna y has-
ta una gran manta desplegada en una 
de las paredes del Pleno senatorial 
festejaban la sentencia del juez es-
tadounidense como si fuese un gran 
triunfo propio de los de Morena. 

Acorralados, los panistas ce-

dieron y, a su vez, validaron el fa-
llo. Marko Cortés, presidente del 
PAN, aprovechó igual la sentencia 
aplicada al ex secretario de Seguri-
dad de Felipe Calderón para co-
brarle facturas a su enemigo el ex 
presidente. 

Pidió al igual, que el resto del 
coro, que Calderón de la cara, que 
comparezca ante los mexicanos y 
que diga cómo fue que nombró a 
García Luna en ese cargo… y có-
mo fue posible que no supiera lo 
que se supone hacía. 

Al aplaudir el juicio y la senten-
cia todos ellos aprobaron, validaron, 
casi clamaron que la justicia de EU 
enjuicie y castigue a los funcionarios 
delincuentes de México. 

Hoy, en medio de la fiesta no hay 
que olvidar ni minimizar las denun-
cias, los señalamientos, las mencio-
nes que los grandes diarios de EU 
con base en investigaciones de la 
DEA y otras agencias de EU, apo-
yados en menciones que los mismos 
delincuentes que declararon contra 
García Luna han hecho para seña-
lar al ex presidente Andrés Manuel 
López Obrador. No, no se puede 
ignorar lo que han indicado sobre 
un financiamiento de los grandes 
capos del narco a las campañas pre-
sidenciales del ex presidente. 

No ahora, que todos aplauden lo 
de García Luna.

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

¿Y ahora qué?... ¿vendrá EU por ‘su’ presa mayor?

La presidenta Claudia 
Sheinbaum esta vez 
no pudo ocultar su 
satisfacción. Ayer, 

continuó con su tema 
al exigirle al ex 

presidente Felipe 
Calderón ofrezca 
disculpas a los 

mexicanos por haber 
designado a Genaro 
García Luna como su 

secretario de 
Seguridad

 rvizcainoa@gmail.com/  
Twitter: @_Vizcaino /  

facebook.com/rvizcainoa

La búlgara ...
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La libertad no puede ser fecunda para los pueblos que tienen la 
frente manchada de sangre. 
José Martí (1853-1895) Político y escritor cubano. 

  
 

Morena logró la mayoría calificada en el Se-
nado de la República con la cínica manipula-
ción de control político a legisladores de opo-
sición, en especial del PAN y MC. 

Todavía no han dado la cara los dirigentes 
de Acción Nacional, Marko Cortés, y de Mo-
vimiento Ciudadano, Dante Delgado, de la 
manera cómo sus senadores sirvieron al ofi-
cialismo para dar la mayoría calificada para la 
reforma judicial, en una aprobación donde ni 
los de Morena leyeron entera el cambio cons-
titucional. 

Ahora ocurrió lo mismo con la contra-re-
forma energética, que propuso desde el 2022, 
López Obrador, pero que fue preñada por el 
PAN, PRI y PRD, lo que provocó el berrinche 
del entonces Presidente y amo de Morena. Pe-
ro, en su “plan C”, el control del Poder Legis-
lativo, logró que se aprobaran leyes “sin mo-
ver una coma”, aunque fueran sandeces y fue-
ran contra el empleo y el bienestar de los po-
bres, a quienes de dientes para afuera dicen 
“proteger”. 

El objetivo es el de mantener y fortalecer 
como monopolios de gobierno la CFE y Pe-
mex, con lo que las convierten en instrumento 
de corrupción gubernamental, como ha sido a 
través de la historia. Ahora, sin la participa-
ción de empresarios y la sociedad, lo harán en 
la más completa oscuridad. 

El cambio de “empresa productiva del 
Estado” a “empresa pública del Estado” es 
un extravagante eufemismo. Es lo mismo, 
pero revolcado. El fondo es dejar el 54% de 
la producción energética a la CFE, con lo 
que impone, como empresa dominante, el 
precio en el mercado. Generalmente no es a 
la baja, sino al alza. 

Pero, pasemos de la extravagancia a la re-
alidad política. Queda demostrado que el al-
cance del poder la Jucopo del Senado, que 
ahora encabeza Adán López, llega a niveles de 
cambiar sus “chinicuiles” como de calcetines. 

En la judicial, usaron a Miguel Ángel Yu-
nes, del PAN, ahora abiertamente en Morena, 

para lograr la mayoría calificada. Adán tenía 
como “plan B” a Daniel Barreda, de MC. Am-
bos traicionaron su palabra. 

Ahora usaron a la quintanarroense Mayuli 
Martínez, así como a Gina Campuzano, del 
PAN, que de plano se ausentaron. De MC, la 
ex perredista Amalia García se abstuvo, con lo 
que demuestra su falta de coincidencia con los 
principios marcados por su partido. Luis Do-
naldo Colosio, también naranja, se hospitalizó 
por una lumbalgia y pidió licencia por tiempo 
indefinido mientras se trata de esa enferme-
dad. Tomó posesión su suplente. Pero, se au-
sentó en el momento preciso de la votación. 
Dicen que lo llevaron de urgencia al hospital. 

Así es la forma de actuar de la mayoría. 
Sin el menor escrúpulo dejan a la sospecha 
la actuación de personajes de la oposición. 
En la vida hay cosas que no tienen precio; 
tienen valor. 

 
PODEROSOS CABALLEROS. 
GARCÍA LUNA 
La sentencia para Genaro García Luna, secre-
tario de Seguridad del gobierno de Felipe Cal-
derón, no fue tan severa como pedía la Fiscal 
de Brooklyn, Nueva York, de 38 años de pri-
sión. Hay versiones que el político calderonis-
ta habría llegado a acuerdos con la DEA y el 
FBI, para contar con elementos para llevar a 
juicio a políticos mexicanos. Eso, aunado con 
las declaraciones ante el juez Brian Cogan, de 
los capos mexicanos “El Chapo” Guzmán y 
“El Mayo” Zambada, muchos de los políticos 
mexicanos de los sexenios de Calderón, Peña 
Nieto y de López Obrador, deben poner sus 
barbas a remojar. El mensaje, quizá, incluya 
destinatarios como los ex presidentes, y a toda 
su “corte de los milagros”, mendigos converti-
dos en magnates y que gustan del “american 
way of life”. Claro, que esos ex presidentes sa-
ben quiénes son. El temor de EPN, Calderón y 
AMLO, es verse en el espejo de Juan Orlando 
Hernández, expresidente de Honduras, quien 
por lazos con el crimen fue sentenciado a 45 
años de prisión por el mismo juez Cogan, 9 
años más que a García Luna. La manta que 
colgó Morena en el Senado contra Calderón, 
busca desviar la atención de que hoy todavía 

ocurre en el país: crimen y miseria. 
 
US-MEXICO CEO DIALOGUE 
México fue anfitrión de la 14ª Edición del US-
Mexico CEO Dialogue, que reunió a 60 líde-
res empresariales de ambos países para dialo-
gar sobre los retos y oportunidades en materia 
comercial y de inversión. El US.-Mexico CEO 
Dialogue fue creado en 2013 por la Cámara de 
Comercio de Estados Unidos, que lidera Su-
zanne P. Clark, y el Consejo Coordinador Em-
presarial, que preside Francisco Cervantes, pa-
ralelamente a la creación del Diálogo Econó-
mico de Alto Nivel, como su contraparte em-
presarial. Contó con la presencia de la presi-
denta, Claudia Sheinbaum, así como de los se-
cretarios de Economía, Marcelo Ebrard; de 
Relaciones Exteriores, Juan Ramón de la 
Fuente; de Energía, Luz Elena González; de 
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O; de Salud, 
David Kershenobich; y de Agricultura, Julio 
Berdegué. Asimismo, el acto fue copresidido 
por Guillermo Vogel, Vicepresidente del Con-
sejo Global de Tenaris, y Sara Bairstow, Di-
rectora General de Mexico Pacific. El mensaje 
de Claudia fue conciliador y da confianza al 
sector privado a invertir en el país. 
 
RESPONSABILIDAD SOCIAL  
 Y GOBERNANZA 
ECOLAB 
Ecolab, que lidera Christophe Beck mundial-
mente, presentó la segunda edición de su Estu-
dio Watermark, documento que revela la per-
cepción de los consumidores en 15 países so-
bre el medio ambiente y la escasez de agua. El 
estudio señala que 76% de los consumidores 
en México han aumentado su lealtad a una 
marca que se preocupa más por el medio am-
biente y el mismo porcentaje ha dejado de 
comprar productos que no son respetuosos con 
el ambiente. Sobre qué sector consideran los 
consumidores que utiliza más agua, 50% cree 
que los fabricantes de alimentos y bebidas son 
la industria que usa mayor cantidad de agua. 

PODER Y DINERO

Por Víctor  
Sánchez Baños

Esquiroles de oposición apoyan a Morena 

El cambio  
de “empresa 
productiva  

del Estado” a 
“empresa pública 

del Estado” es  
un extravagante 
eufemismo. Es 
 lo mismo, pero 
revolcado. El 

fondo es dejar  
el 54% de la 
producción 
energética  
a la CFE.

- PAN y MC se despojaron de sus máscaras   - Ausencias y abstenciones son cómplices   
 - Campuzano, Mayuli, Colosio y Amalia   - Sólo el PRI, de “Alito”, ha sido congruente   

 - García Luna, ¿el mensaje para quién será?   - Aves del pantano: ¿Calderón, AMLO, EPN?   
 - Claudia en el US-Mexico CEO Dialogue   - Ecolab, el uso responsable del agua 

vsb@poderydinero.mx 
 @vsanchezbanos 

mailto:vsb@poderydinero.mx
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Las explicaciones que hoy se 
busca debiera dar Felipe Cal-
derón sobre la conducta de 
Genaro García Luna son a to-
ro pasado. 

La pregunta es si el ex 
presidente debe responder 
a la conducta de su secre-
tario de Seguridad y de ca-
da uno de los que fueron 
sus colaboradores. 

En realidad, no, cuando 
fue su jefe debió pedir cuen-
tas, ahora ya no, pero fue ese 
mismo Felipe el que cayó en 
el juego de deslindarse del 
que fuera su secretario de Se-
guridad Pública. 

De lo que sí debe respon-
der Calderón Hinojosa es del 
por qué no actuó cuando Gar-
cía Luna era señalado en di-
versos lados sobre una con-
ducta nada recta ni honorable. 

En su momento se habló 
del asunto del rancho “Las 
Chinitas” y se ventiló el mon-
taje ahí realizado, así como 
otros asuntos turbios. 

En la Cámara de Diputa-
dos en sus comparecencias, el 
entonces secretario de Seguri-
dad Pública era cuestionado 
sobre la forma en que se ma-
nejaba esa dependencia y los 
constantes abusos de algunos 
de sus funcionarios. 

Los asesinatos de varios 
de los colaboradores de Gar-
cía Luna fueron desestima-
dos y jamás aclarados, sin 
importar que eran cercanos 
al que era considerado como 
el superpolicía. 

El sexenio de García Lu-
na se distinguió por la cer-
canía que guardaba con el 
círculo de poder, los cerca-
nos del Presidente de la 
República, entre los que se 
encontraban el secretario 
de Marina, su secretario 
particular, el entonces se-
cretario de Gobernación y 

otros personajes que parti-
cipación en las veladas bo-
hemias del Ejecutivo. 

Calderón se encontraba in-
merso en su guerra contra los 
cárteles de la droga y feliz 
con los partes recibidos de 
aquellos que eran la parte 
fundamental del combate. 

En voz baja se mencionaba 
que García Luna no era el po-
licía cuya imagen quería ven-
der y al que alababan una se-
rie de propagandistas que 
hasta lo elevaban a la calidad 
de aspirante presidencial. 

La historia de García Lu-
na es similar a la de Arturo 
Durazo Moreno, otro perso-
naje que fue elevado a los 
cuernos de la luna por su 
aparente eficacia en la lucha 
contra la delincuencia y el 
control que ejercía dentro 
de su corporación. 

Así como García Luna te-
nía la confianza de Calderón 

Hinojosa, Durazo Moreno te-
nía la de López Portillo, 
quien, incluso, elevó su rango 
al de divisionario, sin que el 
sonorense perteneciera a las 
fuerzas armadas. 

En su momento todo 
mundo hablaba de la efica-
cia de la dirección general 
de Policía y Tránsito del 
Distrito Federal y de la te-
mida DIPD que comandaba 
Francisco Sahagún Baca. 

Cualquier movimiento de 
los delincuentes en la capi-
tal del país o en la zona co-
nurbada era controlado de 
inmediato por estos oscuros 
personajes. 

José López Portillo cerró 
los ojos antes las atrocidades 
cometidas por estos persona-
jes y ni siquiera los reportajes 
sobre las lujosas mansiones 
que construía Durazo Moreno 
en la zona de Tlalpan y otra 
más en Zihuatanejo, le oca-

sionaron un disgusto, mucho 
menos el que usará a policías 
como albañiles y maestros de 
obra. 

Algo similar sucedió con 
García Luna construyó una 
mansión fortificada y se in-
dignó por que fue revelado el 
asunto y actuó en contra de 
los que creyó filtraron su for-
tificada mansión. 

Las historias de García 
Luna, Durazo Moreno y 
otros policías que termina-
ron en la cárcel o asesinados 
son parte de la historia ne-
gra de México. 

Finalmente se conocieron 
las atrocidades cometidas 
por Durazo Moreno y sus 
esbirros y ahora las que, su-
puestamente, cometió Gar-
cía Luna acusado por los 
propios mafiosos. 

DE FRENTE Y DE PERFIL

Por Ramón  
Zurita Sahagún

¿Deben rendir cuentas? 

García Luna se 
distinguió por la 

cercanía que 
guardaba con el 
círculo de poder, 
 los cercanos del 

Presidente, entre los 
que se encontraban  

el secretario de  
Marina, su secretario 

particular, el 
entonces secretario 

de Gobernación 
 y otros personajes. 

Con “suerte”...

 ramonzurita44@gmail.com  
ramonzurita44@hotmail.com 
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El sonido de los cuencos de cuar-
zo y de siete metales llenaron el 
ambiente en el lobby del hotel 
Hyatt House Santa Fe. Esos so-
nidos vibracionales producen bie-
nestar, relajación y disminuye la 
ansiedad, nos comentó Jimena 
Zaras de Atención Plena quien 
hábilmente los hacía vibrar. 

Las vibraciones de los cuen-
cos son una técnica milenaria 
que ayuda a mejorar tu bienestar 
físico, mental y emocional. Con 
las reverberaciones acústicas se 
logra un equilibrio en las osci-
laciones ambientales que, de 
acuerdo con esta filosofía, logran 
la sanación del cuerpo y la mente 
de quienes los escuchan. 

Más allá de la reproducción 
de melodías y sonidos relajantes, 
ya que desde la composición del 

instrumento hasta la forma de to-
carlo, poseen un significado que 
explica cómo su música ayuda 
al alineamiento de los centros de 
energía inmensurable situados 
en el cuerpo humano, los chak-
ras. Según la doctrina tibetana, 
el universo es un flujo constante 
de energías que contienen dis-
tintos grados de vibración. 

Y mientras Jimena los gol-
peaba con la baqueta los invita-
dos empezaron a reunirse, algu-
nos huéspedes se acercaron cu-
riosos y se hacian silencios ines-
perados. Con estas vibraciones 
se dio inicio a la celebración de 
los siete años de Hyatt House 
Santa Fe. 

Así desde hace siete años, el 
festejo de cada aniversario ha si-
do “con causa”  y en esta ocasión 
no fue la excepción se presentó 
una expo colectiva con la parti-
cipación de: Saúl Castro, Max 
Sanz, Darwin Ranzahuer, Noé 
Jacinto, Ixrael Montes, Eve-
rest Isaac, Tomás Pineda Ma-
tus, Alejandro Martínez, 
Christiane de Anda, Carlos Vi-
var, María Esther Panesso 
Mercado, Elizabeth Himes Si-
cilia, Amador Montes, Irene 
Duvrosky, Francisco Toledo, 

Sergio Hernández, Christian 
Vizl y Jordi Mollá, con obras 
realizadas en distintas técnicas 
y curada por Liliana Pineda, re-
presentante de artistas nacionales 
e internacionales. 

La Fundación Checo Pérez, 
que tiene como objetivo generar, 
promover y proveer posibilida-
des de desarrollo integral en la 
niñez, fue la elegida para recibir 
80 por ciento de lo recaudado 
con la subasta silenciosa en este 
séptimo aniversario. Además, la  
Fundación subastó algunos ar-
tículos de colección enviados 
por Sergio Checo Pérez que tu-
vieron éxito entre los asistentes: 
gorras firmadas por el piloto y 
un casco edición especial entre 
otros objetos. 

En su oportunidad, Rosalba 
Cerón, gerente general del hotel 
Hyatt House Santa Fe, agradeció 
a todos los ahí reunidos su pre-
sencia y aseguró que el inmueble 
es referente en hospedaje “para 
que te sientas como en casa 
cuando estás fuera de casa”. 

Por su parte, Eldaa Luna, 
coordinadora de la Fundación 
Checo Pérez recordó que fue en 
2012 cuando se creó la organi-
zación que busca brindar opor-
tunidades a niños, niñas y ado-
lescentes mexicanos que se en-
cuentran en situaciones vulne-
rables. Hoy la Fundación cuenta 
con 11 casas hogar. Sus objeti-
vos son: diseñar programas y 
proyectos de apoyo e interven-
ción, así como contribuir al bie-
nestar social y potenciar el de-
sarrollo integral de los grupos 
vulnerables. 

Luego pidió ver un mensaje 
video-grabado de la presidente 
de la Fundación, Paola Pérez, 
hermana de Checo Pérez, 
quien agradeció al hotel Hyatt 
House el haber elegido a la 
Fundación y a los artistas plás-
ticos haberse sumado a la causa 
—en una subasta silenciosa— 
luego recordó brevemente los 
inicios de la Fundación en la 
ciudad de Guadalajara. 

También, se contó con la par-
ticipación de Aurelia de Sigy, 

decoradora floral francesa de 
“Las Rosas de Aurelia” quien 
llevó pequeñas macetas de flores 
de colores que obsequió a los in-
vitados y nos comentó: “cada 
semilla representa un beneficio 
para los niños. El mundo puede 
estar más feliz. La semilla es 
símbolo de esperanza, queremos 
que todo el mundo en un instante 
reciba momentos de paz. Cada 
semilla que crece y cuidamos 
nos llena de energía y nos vuelve 
generosos”, comentó.   

La vinícola Puerta del Lobo 
y el tequila Máximo Imperio 
fueron patrocinadores de la reu-
nión y el Hyatt House Santa Fe, 
ofreció canapés salados y dulces, 
mientras un dueto de saxofón y 
violín interpretaban música por 
todo el lobby.  

Es importante recordar que 
el hotel, inaugurado en 2017, es 
operado por Grupo Presidente, 
que encabeza Braulio Arsuaga. 

Además, fue el primero de esta 
marca que abrió sus puertas en 
América Latina. El inmueble 
ofrece un concepto innovador 
para largas estancias, para viajes 
con fines laborales, educativos, 
médicos y de ocio. 

Tiene la ventaja que, por me-
dio de un puente peatonal está 
conectado directamente al com-
plejo hospitalario ABC, uno de 
los más importantes del país, lo 
que lo hace muy conveniente pa-
ra el Turismo Médico. 

Al ser un centro de hospedaje 
para estancias prolongadas, las 
119 habitaciones de Hyatt House 
Santa Fe están diseñadas para 
ello en tres modalidades: estilo 
residencial, tipo estudio y suites 
con cocineta. Además, las insta-
laciones cuentan con restaurante, 
bar, sala de estancia común para 
los huéspedes, internet gratuito, 
computadoras de uso público, la-
vandería, gimnasio, alberca cli-

matizada al aire libre y 185 me-
tros cuadrados de espacio para 
reuniones de trabajo y eventos. 

El concepto fue creado por 
Hyatt Hotels Corporation y está 
inspirado en la experiencia de 
sus clientes, “partiendo de una 
investigación extensa para en-
tender sus necesidades”. 

Ofrece también desayuno 
sin costo, mini-mercado las 24 
horas, compras en el supermer-
cado para el huésped que pre-
fiere cocinar en su suite; es pet 
friendly y para estancias de 21 
días o más los anfitriones de 
Hyatt House personalizan el 
servicio tomando en cuenta las 
necesidades del huésped.
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DE CINCO ESTRELLAS
En el séptimo aniversario de Hyatt House 

Santa Fe se realizó subasta silenciosa para 
apoyar a la Fundación Checo Pérez

Por Victoria 
González Prado

“El ángel de la fama  
tiene sus alas hechas  

de papel... periódico”. 
 
victoriagprado@gmail.com 

X: @victoriagprado

Jimena Zaras.

Rosalba Cerón y Paola Pérez.

Graciela Quiroz, Eldaa Luna, Rosalba Cerón y Nina Reyes. 
Abajo, el dueto de saxofón y violín.
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Al asistir a la Toma de Protesta de la 
Mesa Directiva del Consejo Coordi-
nador Empresarial del Caribe 2024-
2025, la gobernadora Mara Lezama 
Espinosa refrendó el compromiso del 
gobierno del estado de trabajar de la 
mano con la iniciativa privada para 
estos nuevos tiempos de transforma-
ción que se viven en Quintana Roo. 

“Hoy existe una relación gobierno, 
sociedad participativa, sensible, abier-
ta, que escucha, atiende y entiende la 
realidad, para poder reorientar su toma 
de decisiones, porque lo más impor-
tante es el bienestar general, lo más im-
portante es que haya igualdad y que to-
das y todos podamos encontrar un de-
sarrollo pleno en lo que cada quien está 
creciendo, está invirtiendo, que signifi-
ca más prosperidad con justicia so-
cial”, expresó la titular del Ejecutivo. 

Mara Lezama felicitó a la nueva 
mesa directiva que preside Javier Car-
los Olvera Silveira, quien a la vez ejer-
ce como Cónsul Honorario de Austra-
lia en Cancún, con jurisdicción en Yu-
catán y Quintana Roo. Asimismo, des-
tacó el trabajo del presidente saliente, 
Jaime Eduardo Martínez González. 

En el mensaje dirigido a las y los 
empresarios afiliados al Consejo 
Coordinador Empresarial del Caribe, 
la gobernadora de Quintana Roo enfa-
tizó que con la colaboración de todos 
y todas, abrazados en torno al Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y Desarro-
llo, “estamos trabajando de la mano 
para construir una sociedad más justa, 
proactiva y activa que genera consen-
sos y sobre todo una sociedad que as-
pira a vivir mejor, dentro de una cul-
tura de paz”. 

Al respecto, recordó que hace 
unos días se tuvo la visita del titular 
de la Secretaría de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana Omar García Har-
fuch y del Secretario de Marina, Al-
mirante Raymundo Pedro Morales 
Ángeles, quienes presentaron la Es-
trategia Nacional de Seguridad en 
Quintana Roo, en el que se consideró 
a Cancún como una ciudad prioritaria, 

con el apoyo de la Presidenta Claudia 
Sheinbaum. Y hay resultados, pues 
dijo que hoy llegaron lanchas y motos 
para patrullar la zona. 

Hoy, agregó la Gobernadora, en 
Quintana Roo, con la confianza de los 
inversionistas, quienes son los pilares 
en la construcción del segundo piso 
de esta Cuarta Transformación enca-
bezada por la primera mujer Presiden-
ta, Claudia Sheinbaum, de respeto por 
la persona humana, de empoderar a la 
mujer, hemos encontrado que la única 
fórmula es trabajar unidos, es velar 
por el interés de todas y todos, y de 
esa gran familia que formamos este 
gran estado. 

Asimismo, enfatizó que hoy por 
hoy Quintana Roo es un estado en el 
que estamos avanzando para proteger 
a nuestras familias. “Estamos coadyu-
vando esfuerzos entre los tres órdenes 
de gobierno para tener mejores condi-
ciones de seguridad en nuestro territo-
rio y construir entre todas y todos una 
cultura de paz que camine en torno a 
los propósitos de los tiempos de trans-
formación que está viviendo México. 
Asimismo, estamos combatiendo los 
males de la corrupción y la impuni-
dad. Estamos actuando y escuchando 
mediante distintos canales, con diálo-
go constante”, argumentó. 

Al desear éxito a la nueva Mesa Di-
rectiva, la gobernadora de Quintana 
Roo señaló que han pasado dos años 
desde que por primera vez en su medio 
siglo de vida institucional una mujer ha 
asumido la honrosa misión de conducir 
los destinos de esta hermosa y bende-
cida tierra de oportunidades que nos ha 
cobijado. “Nuestro objetivo común ha 
sido sumar esfuerzos entre todas y to-
dos para lograr la tan anhelada prospe-
ridad compartida y de justicia social 
para nuestro pueblo”, citó. 

El presidente entrante, Javier Car-
los Olvera Silveira, afirmó que las 
empresas juegan un papel importante 
en la prosperidad compartida, por lo 
que toca invertir y poner a las empre-
sas al servicio de esta idea. “Debe ser 
una prosperidad responsable, que me-
jore la calidad de vida de las personas, 

que sea solidaria buscando el bienes-
tar en que todos tengan acceso a una 
vida digna” citó. 

Aseguró que como empresario ha 
sido testigo del esfuerzo por mejorar 
Quintana Roo por parte de la goberna-
dora Mara Lezama, con las jornadas de 
salud, el manejo de crisis en la tempo-
rada de ciclones y huracanes. “Es un 
equipo que ha dado resultados y no po-
demos dejar de reconocerlo” dijo. 

En este sentido, expresó a la go-
bernadora Mara Lezama que se cuen-
ta con el CCEC, con tres mil agremia-
dos y generadores del 39.9% del Pro-
ducto Interno Bruto, para continuar 
con la prosperidad compartida y se-
guir trabajando juntos en el estado. 

También estimados lectores, les 
participo que en Cancún, al encabezar 
la vigésima octava edición de la Jor-
nada de Atención Ciudadana “¡Can-
cún nos une!” desde la implementa-
ción del programa a la fecha, la Presi-
denta Municipal de Benito Juárez, 
Ana Paty Peralta, resaltó la importan-
cia de acercar trámites y servicios no 
solo a la población en general, sino en 
particular a las mujeres para mejorar 
su calidad de vida. 

“Hoy se reactivan formalmente 
estas jornadas. Estamos muy entusias-
mados porque es la manera donde po-
demos tener comunicación con las y 
los cancunenses, y darles atención, 
porque eso nos ha caracterizado a 
nuestro gobierno que es de puertas 
abiertas, humanista y que busca siem-
pre dar soluciones para la gente”, dijo. 

Acompañada por los directores de 
todas las dependencias municipales 
en el domo de la Supermanzana 91, 
Ana Paty Peralta destacó que dentro 
de los más de 100 trámites y servicios 
para los cancunenses, las féminas 
pueden encontrar beneficios directos 
para ellas como son cursos y talleres, 
asesorías jurídicas, atención médica y 
psicológica, acciones de prevención 
de violencia de género, entre otros, de 
varias dependencias aliadas de este 
sector como Instituto Municipal de la 
Mujer (IMM), DIF Benito Juárez, Sa-
lud Municipal y Grupo Especializado 

en Atención a la Violencia Familiar y 
de Género (GEAVIG).  

De igual forma, subrayó que las 
mujeres también pueden aprovechar 
en el mismo espacio los diferentes ser-
vicios gratuitos que se otorgan en cada 
emisión como corte de cabello, plan-
chado de cejas, rizado de pestañas, así 
como la inscripción a programas de 
beneficio social como Tienda Móvil y 
adquisición de productos de la canasta 
básica a bajo costo de Diconsa.  

Precisamente, expresó que en esta 
emisión de la actividad, se contó con 
personal de la Secretaría del Bienestar 
del Gobierno de México para presen-
tarle a la población y otorgar asesorías 
sobre la convocatoria para la nueva 
beca universal “Rita Cetina Gutié-
rrez”, anunciada por la Presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo, así como 
los requisitos del programa de becas 
“Jóvenes construyendo el futuro”, pa-
ra que se inscriban. 

Como parte de la actividad que ha 
sumado más de 55 mil personas aten-
didas, Ana Paty Peralta entregó dos 
actas de nacimiento emitidas por el 
Registro Civil a igual número de be-
neficiados y cinco certificados de an-
tecedentes registrales, que proporcio-
na la Fiscalía General del Estado, en 
ambos casos para aquellos ciudada-
nos que desde temprana hora llevaron 
los requisitos correspondientes. 

Ahora bien, para aquellos quintana-
rroenses que tengan pensado viajar a 
Monterrey, les informó que del 5 al 7 de 
noviembre próximo en CINTERMEX, 
Monterrey, se llevará a cabo la 11ª edi-
ción de Expo Eléctrica y Solar Norte. 

Este evento contará con la partici-
pación de más de 100 empresas pro-
veedoras de la industria eléctrica tanto 
nacionales como internacionales, que 
estarán presentando soluciones y pro-
ductos. Se espera la visita de más de 
7,500 compradores profesionales, en-
tre ellos directores y gerentes de em-
presas de nuestro país y el sur de los 
Estados Unidos, quienes podrán ge-
nerar negocios estimados en más de 
500 millones de pesos. 

Uno de los aspectos más destaca-

dos de esta edición será la proyección 
de entre 21 mil y 24 mil citas de nego-
cio entre los visitantes y expositores 
durante los tres días del evento. Adi-
cionalmente, el Congreso del Nears-
horing y la Electromovilidad será otro 
de los eventos clave, donde más de 
250 directores generales de empresas 
se reunirán en la zona de networking 
para participar en las diversas activi-
dades del congreso, enfocado en ten-
dencias como el nearshoring y la elec-
tromovilidad. 

En otro orden de ideas, le comento 
que con la llegada del Buen Fin, una de 
las temporadas comerciales más impor-
tantes en México, las empresas se pre-
paran para optimizar sus estrategias de 
comunicación y fidelización. En este 
contexto, WhatsApp ha surgido como 
una herramienta fundamental para co-
nectar a las marcas con sus clientes de 
manera más directa y personalizada. 

Durante este periodo, donde las 
expectativas de los consumidores son 
altas, la comunicación rápida y efi-
ciente es protagónica para asegurar 
una experiencia positiva. La mensaje-
ría instantánea, y en particular What-
sApp, se ha convertido en un canal 
preferido tanto por los consumidores 
como por las empresas. 

Un estudio denominado “Datos 
del consumidor de WhatsApp”, seña-
lan que el 70% de los mexicanos ha 
utilizado WhatsApp para comunicar-
se con comercios o tiendas de servi-
cios, mientras que el 67% afirma que 
la mensajería es su forma favorita de 
interactuar con las empresas. 

En este panorama, el comercio 
electrónico ha revolucionado la forma 
en que consumimos, sin duda. Sin 
embargo, en un mundo cada vez más 
digital y conectado, los consumidores 
buscan experiencias más personaliza-
das y directas. 

Aquí es donde entra en juego el 
comercio conversacional, que trans-
forma la manera de interactuar entre 
las marcas y sus clientes. Este enfo-
que permite que los consumidores 
puedan hacer preguntas, resolver du-
das y realizar compras directamente a 
través de conversaciones con chatbots 
o asistentes virtuales, en lugar de na-
vegar por sitios web complejos o re-
llenar largos formularios; empero, lo 
anterior será motivo de otro análisis 
en posterior entrega de HORA 14. 

“HORA 14”

Por Mauricio  
Conde Olivares

Nueva dirigencia del Consejo 
Coordinador Empresarial del Caribe 

mauricioconde59@outlook.com 
X:  @mauconde 

mailto:mauricioconde59@outlook.com
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Posible que tus circunstancias actuales sean difíciles, pero 
son necesarias para el desarrollo. 
 
 
Piensa igualmente que, si no logras mantener cierto 
equilibrio, tu salud podría dañarse.  
 
 
No te enfrentes a las personas que más quieres porque 
sólo te desgastarás emocionalmente. 
 
 
Hoy, la felicidad tal vez provenga de tu actitud hacia la 
gente que te rodea. Suerte con el 5. 
 
 
Deberías ser capaz de aceptar la vida como viene, haz las 
modificaciones posibles. 
 
 
Hoy podrías dedicarte a disfrutar de cualquier actividad 
artística o cultural que te interese. 
 
 
Evita encerrarte en tu interior, aunque meditación por la 
noche completaría este día. 
 
 
No representes el papel de la víctima, si vas hacer algo, 
que sea voluntariamente. 
 
 
Te espera hoy un inmejorable día en el ámbito laboral, 
conseguirás alguna de tus metas. 
 
 
Obtendrás reconocimiento por parte de las personas con 
las que te relacionas laboralmente. 
 
 
Quizá notes algunos cambios sustanciales en tus 
circunstancias: adáptate a ellos sin miedos. 
 
 
Estarás hoy muy sensible y tus emociones tendrán un 
fuerte impacto sobre los demás.

TIP ASTRAL 
 

EL METAL. Es un material que necesita mucho poder 
de deseo porque no es un material que absorba con 
facilidad la energía pero una vez que lograste cargar 
el metal de energía se vuelve muy poderoso y mas du-
radero en el tiempo, para este hechizo necesitas.

Energía física y mental. La ciruela 
está especialmente indicada para ob-
tener un mejor rendimiento físico e 
intelectual en las labores normales o 
en periodos de actividad momentá-
neamente más intensa (estudiantes y 
deportistas). 

Alivia la retención de líquidos, 
debido a su abundancia en potasio, que 
interviene en la actividad muscular y 
en el equilibrio hídrico del organismo. 

Acción antioxidante frente a los 
radicales libres que dañan princi-
palmente las arterias y las neuronas, 

además del ADN del núcleo celular, 
gracias a su contenido en vitamina E 
y C. Otros componentes de efecto an-
tioxidante son las antocianinas, pig-
mentos que le proporcionan su carac-

terístico color, sobre todo en las va-
riedades rojizas y moradas. 

Desintoxicante. Por su efecto la-
xante puede aliviar el estreñimiento fun-
cional y aligerar la carga del hígado.

*** Si tienes dudas 
relacionadas con moda, hogar y 

belleza, envíanoslas a: 
diario_imagen@yahoo.com.mx  
y al día siguiente publicaremos  

las respuestas.

Beneficios de la ciruela para la salud

D
IF

E
R

E
N

C
IA

S

1987.- Nace el actor y 
cantante estadunidense 
Zachary David Alexan-
der “Zac” Efron. Co-
mienza a actuar a prin-
cipios de 2000 y se hace 
famoso gracias a su ac-
tuación en la saga “High 
school musical”. Actúa 
también en las cintas 
“Hairspray”, “The lucky 
one” y “Vecinos”, ade-
más de series como 
“Summerland”.

Solución

DIFERENCIAS

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos las hombres, general amparo de desvalidos, médico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosisimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te Ofrezco estos tres 
Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las 
purísimas entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella cuidad santa de Jerusalén llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

¿Sabías que en un día como hoy..?

3

1

2
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H O R I Z O N T A L E S: 
1.- El tercer poder de la Fede-

ración que está a punto de cam-
biar de ministros y jueces por la 
decisión del Poder Ejecutivo y 
respaldado por el Poder Legisla-
tivo convertido en el Constituyen-
te Permanente (Cámaras de Di-
putados y Senadores) así como 
las Legislaturas de los 32 estados 
de la República, y como el Cons-
tituyente Permanente es el único 
que puede cambiar la Constitu-
ción para reformar el Gobierno. 
Y no los del Poder Judicial, que 
no tienen poder, ni forma de cam-
biar la Carta Magna, aunque se 
hagan bolas y hayan decidido 8 
ministros contra 3 impugnar la 
Reforma Judicial. Y que tan solo 
en sus primeros 2 meses Norma 
Lucía Hernández ya había co-
rrompido el Poder Judicial en el 
caso de liberar a Ovidio Guzmán 
“El Ratón”, que tenía varias ór-
denes de extradición a Estados 
Unidos y de aprehensión en 
nuestro país, sin embargo con-
forme avanzaba la presidencia 
de Norma Piña, fue cancelando 
las órdenes de extradición y de 
aprehensión y varios policías sa-
bían que no había forma de 
aprender a Ovidio. 
6.- El proyecto de Reforma 

Judicial que se imaginó el ex 
presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador cuando se dio 
cuenta que la presidenta de la 
SCJN Norma Piña no se puso 
de pie, no cumplió con el proto-
colo, cuando el presidente An-
drés Manuel llegó al presídium 
instalado en el Teatro de la Re-
pública para encabezar la cere-
monia conmemorativa del 106 
Aniversario de la promulgación 
de la llamada Constitución Po-
lítica de los Estados Unidos Me-
xicanos. Ese llamado protocolo 
aunado a la evidente falta de 
respeto del Poder Judicial al Po-
der Ejecutivo y Poder Legislativo 
y a la Constitución por parte de 
ella y sus 7 compinches que sa-
caron de la cárcel a funcionarios 
públicos corruptos del régimen 
peñista dieron al traste con el 
Poder Judicial y el presidente en 

febrero emitió una consulta de 
iniciativa que fue aprobada por 
el Constituyente Permanente y 
las 32 legislaturas de los estados 
de la República, y con la pena, 
pero ya aunque se opongan los 
ministros perderán sus privile-
gios millonarios. 
10.- Iniciales del ex presidente 

más querido de México que sabía 
que Norma Piña en solo 2 meses 
ya había cometido 6 casos y uno 
de ellos liberó a Rosario Robles 
cuya mente criminal se embolsó 
millones de pesos con la Estafa 
Maestra desde Sedesol con Pe-
ña Nieto. Pero Norma Piña la li-
beró de la cárcel a esta criminal 
y además le devolvió la libertad 
de que pueda ocupar nuevamen-
te un cargo de gobierno. 
12.- Iniciales de la señora pre-

sidente quien ha reprobado que 
los funcionarios y trabajadores 
del Poder Judicial hagan paro y 
marchas y además recibiendo su 

salario. Y ella también sabe que 
en los primeros meses de Norma 
Piña en la SCJN cometió 6 casos 
de Manuel Pedrero uno trata de 
Edmundo Jacobo Molina del INE 
que fue removido por las Cáma-
ras de Diputados y Senadores y 
solo 14 días después por órdenes 
de la SCJN volvió a su puesto ga-
nando 240 mil pesos 
13.- Iniciales del ministro Juan 

Luis González Alcántara Carran-
cá que fue el que ideo que la 
SCJN analizará la constituciona-
lidad de la reforma judicial y em-
boletó a la presidenta Norma Pi-
ña y a otros 6 ministros para que 
fueran 8 los que avalaran su idea 
contra otras 3 ministras que se 
negaron a aceptarla. 
14.- Carta de la baraja con la 

que los mexicanos consideran 
al expresidente AMLO por haber 
impulsado el “plan C” en contra 
del Poder Judicial. 
15.- Iniciales de la ministra 

Jazmín Esquivel Mossa que con 
3 argumentos votó en contra del 
proyecto y por lo que se dese-
chó la solicitud en materia de la 
consulta. 
16.- Normalmente, se trata 

de una toma ilegal del poder por 
parte de una facción política, un 
partido político, un grupo rebelde 
o militar. 
18.- Iniciales de Rafael 

Aceves. 
19.- Iniciales de Pedro Duarte. 
21.- Alma Ramos Esquivel. 
22.- Alfredo Medina Iriarte. 
24.- Ruth Esparza. 
26.- Iniciales de la presidente 

de la SCJN que está por dejar de 
serlo y tan solo en sus primeros 
2 meses de ser la titular veremos 
con datos de Manuel Pedrero 2 
casos y empezamos con el juicio 
Genaro García Luna a cuyo se-
gundo al mando le desbloquea-
ron las cuentas bancarias por ór-
denes del Poder Judicial a Luis 

Cárdenas Palomino, este era la 
mano derecha del narcotraficante 
ya enjuiciado en Estados Unidos; 
asimismo Lidia Cristina Pereyra 
esposa de Genaro García a solo 
30 minutos del juicio que lo de-
clararon culpable el Poder Judi-
cial le liberó las cuentas banca-
rias de su esposa que se sabe 
era su cómplice. 
27.- Siglas del organismo 

electoral que lidera Alberto 
Anaya, que por sumarse a Mo-
rena y al PVEM ganó su última 
plurinominal. 
28.- Darío Esteves. 
30.- Esteban Martel Cadena. 
31.- Iniciales invertidas del mi-

nistro José Mario Pardo Rebo-
lledo quien presentó un proyecto 
para eliminar las figuras del 
arraigo y la prisión preventiva 
oficiosa. Pero AMLO advirtió 
“quitar prisión preventiva es dar 
‘manga ancha’ a jueces para li-
berar criminales”. 

8 de 11 ministros se oponen a la reforma aprobada por millones de mexicanos
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32.- Alfredo Martínez Almaraz. 
34.- Iniciales de la ministra 

Lenia Batrez Guadarrama quien 
voto en contra del proyecto de 
los 8 que impugnan la constitu-
cionalidad argumentando que 
su proyecto es, “con todas las 
palabras un verdadero Golpe de 
Estado”. 

35.- Iniciales del ministro Luis 
María Aguilar Morales otro de 
los 8 que indicó que no es ver-
dad que tengan esa vida; llena 
de privilegios, además, defendió 
la independencia del Poder Ju-
dicial. Y para que vean que es 
cierto los jueces y magistrados 
gastan 90 millones de pesos en 
lentes; para vestirlos gastan 235 
millones de pesos; para celebrar 
el Día del padre gastan 26 mi-
llones y del Día de la Madre 24 
millones más; para los traslados 
cómodos de los magistrados y 
jueces gastan 900 millones y pa-
ra sus acompañantes se gastan 
otros 282 millones de pesos; Y 
para cerrar con broche de oro 
cientos de miles de pesos gas-
tan en clases y torneos de boli-
che, futbol y bailes. Y dice este 
magistrado que no es verdad. 

38.- Roberto Amaro Leal. 
39.- Carta de la baraja con la 

que los mexicanos no comparan 
a la titular de la SCJN por haber 
liberado a un montón de delin-
cuentes de la cárcel. Otro caso 
de los 6 es el de Francisco Ja-
vier Cabeza de Vaca que iba a 
ser desaforado por la Cámara 
de Diputados, pero una jugarreta 
del Poder Judicial lo desconoció 
ya que el Congreso de Tamau-
lipas dominada por panistas no 
admitieron que fuera desaforado 
contraviniendo una orden fede-
ral. La ministra ya lo liberó de 
una orden de aprehensión que 
tenía Cabeza de Vaca. 

40.- Teresa Ramírez. 
41.- Tomás Ramírez Dorantes 
42.- Abraham Carrillo. 
43.- Iniciales de Loretta Ortiz 

Ahif otra de las ministras que ne-
gó su voto al proyecto “porque 
resulta inaceptable atribuir facul-
tades a la SCJN a efecto de su-
bordinar a otros poderes de la 
Unión e incluso al Poder Refor-
mador Constitucional soslayan-
do el principio de los 3 poderes. 

46.- Nora Ortega. 

48.- Iniciales del ministro Ja-
vier Lainez Potiset, que es miem-
bro de los 8 y dijo sobre Reforma 
Judicial que “la elección solo 
causará más corrupción”. 

50.- Olga Pomelo. 
51.- Sofía Sosa. 
52.- Elena Basurto. 
53.- Laura Mata. 
54.- Miguel Ángel Reyes. 
55.- Pablo Marentes. 
56.- Ubaldo Rodríguez. 
57.- Iniciales del ministro de 

los 8 Alberto Pérez Dayán que 
es autor de los libros “Ley de 
Amparo y su Jurisprudencia”, y 
hay que ver que precisamente 
a lo que la ministra Jazmín Es-
quivel Mossa expresa que con 
uno de sus argumentos sobre la 
Ley de Amparo vigente a partir 
del 3 de abril del 2013: “La ac-
ción de amparo es improceden-
te contra adicciones o reformas 
a la Constitución por lo que son 
improcedentes los argumentos 
del proyecto que impugna otra 
adicción o reformas a ella”. 

59.- Carta de la baraja con 
los que los mexicanos conside-
ran a la ministra Lenia Batrez 
Guadarrama al puntualizar que 
el proyecto de los 8 ministros 
significa un Golpe de Estado. 

60.- Gabriel Almada. 
61.- Iniciales invertidas del mi-

nistro de los 8, Alfredo Gutiérrez 
Ortiz Mena, calderonista, incrus-
tado en la SCJN habló de la me-
ritocracia y de velar por la esta-
bilidad de los inversionistas y así 
defendió al dueño de TV Azteca 
que debe millones de pesos al 
fisco mexicano. 

62.- Genaro Oliva Montes. 
63.- Acrónimo del partido en 

el poder que en la Cámara de 
Senadores aprovechó Gerardo 
Fernández Noroña presidente 
del Senado durante el primer 
año de la LXVI Legislatura que 
no habían llegado el sábado 12 
de octubre los senadores del 
MC y del PRIANRD y el presi-
dente con los senadores del PT, 
del PVEM y Morena sustituye-
ron para el 2025 a 711 plazas 
de ministros y Jueces de la 
SCJN seleccionados con una 
tómbola. 

66.- Ifigenia Nava. 
67.- Carta de la baraja inver-

tida con la que los mexicanos 

comparan a la ministra Loretta 
Ortiz Ahif por estar en contra de 
los 8 ministros que quieren boi-
cotear la Constitución. 

68.- Nadia Yáñez. 
69.- Silvia Dueñas. 
70.- Daniela Ortega Navarro. 
74.- Onorio Murat. 
75.- Siglas del organismo 

electoral que todavía lidera Ale-
jandro Moreno, aunque muchos 
ex priistas se han separado de 
ese partido aconsejados por el 
ex priista Miguel Ángel Osorio. 

76.- Carta invertida de la ba-
raja con la que los mexicanos 
identifican a la ministra Jazmín 
Esquivel Mossa por votar en 
contra el proyecto de los 8 que 
van en contra de la Reforma Ju-
dicial violentando la Constitución. 

84.- Iniciales de la ministra de 
los 8 que van en contra de la Re-
forma Judicial Margarita Ríos 
Farjat y vean como es de ingrata 
ya que En noviembre de 2019 
fue parte de la terna propuesta 
al senado por el presidente Ló-
pez Obrador para formar parte 
de la Suprema Corte. 

85.- Siglas del organismo 
electoral que dejó de liderear 
Marko Cortés y ahora andan 4 
figuras del partido, para tomar 
las riendas: los senadores Kenia 
López Rabadán y Damián Ze-
peda, el diputado Jorge Romero 
y la ex diputada Adriana Dávila. 
Los aspirantes tienen un mes 
para reunir más de 30 mil firmas 
de los afiliados, el 10% de la mi-
litancia, o apoyo de 114 conse-
jeros nacionales que avalen su 
postulación. 

86.- Siglas del organismo 
electoral que lidera Karen Cas-
trejón Trujillo que va de la mano 
de Morena y PT. 

V E R T I C A L E S: 
1.- Carta invertida de la ba-

raja con la que los mexicanos 
que votaron en mayoría no iden-
tifican a los 8 ministros que aho-
ra quieren boicotear la Consti-
tución reformada para el Poder 
Judicial. 

2.- Iniciales de Roberto Jácome. 
3.- Iniciales de Elena López. 
4.- Margarita Gómez. 
5.- Alejandro Ayala. 
7.- Elsa Luna Esteves. 
8.- Ramiro Álvarez. 

9.- María Sotero. 
10.- Alejandra Engel. 
11.- Mario Medina. 
17.- Lenia Acosta. 
19.- Organismo electoral que 

perdió su registro en las eleccio-
nes, pero su ex líder Zambrano 
ganó posición legislativa pluri-
nominal. 

20.- Como se le conoce a la 
Constitución que quieren boico-
tear los 8 ministros de la Supre-
ma Corte. 

23.- Amor invertido en inglés 
lo que le tenemos los mexicanos 
a la señora presidente por quien 
votamos más de 35 millones. 

24.- Rafael Tovar. 
25.- Antes Meridiano. 
28.- Daniel Pedrero. 
29.- Esteban Morales. 
33.- Lo que durante días re-

alizaron los trabajadores de la 
SCJN porque no sabían que 
ellos seguirían con sus trabajos 
y solo sus jefes sería cambia-
dos. Pero hicieron caso a los je-
fes, aunque ya desistieron del 
paro. 

36.- Manuel Avendaño. 
37.- Carta de la Baraja con la 

que los priistas de hueso colo-
rado no identifican al líder Ale-
jandro. Y están a punto de salir-
se del partido. 

44.- Olga Salinas Aguilar. 
45.- Carta de la baraja con la 

que los perredistas no identifican 
a su ex líder Jesús Zambrano 
por unirse al PRI y al PAN por 
órdenes de Claudio X. González 
y muchos ya lo dejan. 

47.- Ya estamos hasta la ma-
dre del actuar de los ministros 
de la corrupta SCJN por eso ya 
queremos que se ponga en mar-
cha el “plan C” y se acabe con 
esta molestia. 

49.- Pamela Murat Duran. 
55.- Polo Olmedo Morgado. 
58.- El plan por el que vota-

mos más de 35 millones de me-
xicanos y se renovará la SCJN. 

64.- Rosa Rivera Ríos. 
65.- Carta de la baraja con la 

que las 3 ministras que no vota-
ron a favor de la propuesta de 
los 8 no comparan al ministro 
Juan Luis González Alcántara 
Carrancá por haber convencido 
a la líder y a sus 6 colegas de 
promover un proyecto para ata-
car la Reforma Judicial que está 
en la Constitución a la que ellos 
no tienen acceso. 

67.- Samuel Osorio. 
70.- Dany Esparza. 
71.- Sandra Oliva Silva. 
72.- Carmela Antolín. 
73.- Nancy Ortega Arteaga. 
76.- Carta invertida de la ba-

raja con la que los panistas no 
identifican a su ex líder Marko 
Cortés por haberse unido al PRI 
y al PRD pero aceptó la orden 
de Claudio X. González, aunque 
él ganó una posición legislativa 
plurinominal. 

78.- Diego Carmín. 
79.- Lorena Imán. 
80.- Eloísa Oros. 
81.- Ulises Navarro. 
82.- Lauro Varas. 
83.- Efrén Esmeralda.
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Defendiendo al Cavernícola, 
el monólogo más exitoso del 
teatro del mundo en las últi-
mas décadas, lo ha sido tam-
bién en México, pues ya está 
cumpliendo 23 años en car-
telera con el primer actor Cé-
sar Bono. En una función de 
festejo, Mario Bezares y 
Brenda Bezares fueron los 
padrinos de develación de 
una placa especial. 

La obra retrata el juego de 
roles que se establecen en la 
sociedad entre hombres y 
mujeres, y que se reproducen 
desde la familia. Todo es con-
tado desde un punto de vista 
masculino, no es una nada en 
contra de las mujeres, más 
bien una visión desde ese 
punto lo que lo vuelve un te-
ma que nunca pasa de moda. 

Es por ello y por la gran 
interpretación del actor César 

Bono, que la obra festejó en 
su función pasada estos años 
en cartelera, un momento sin 
duda emotivo y lleno de or-
gullo en la que al finalizar, Cé-
sar Bono entre lágrimas de-
claró “estos 23 años me saben 
muy bien, le doy las gracias 
al señor Morris Gilbert, pero, 
hay algo que ha ayudado a 
que esto dure y son ustedes, 
el público, muchas gracias”. 

Después de develar la pla-
ca y mencionar a cada perso-
na que ha sido parte de este 
proyecto los padrinos exter-
naron unas palabras, Mario 
Bezares dijo “mi hermano, 
mi querido César Bono gra-
cias por invitarme, que emo-
ción y que bonito sentir este 
calor del teatro y de este per-
sonaje que tu interpretas lle-
vándonos a imaginar todo lo 
que nos dijiste, nadie como 

tú, estupendo actor, padre y 
amigo, gracias por compartir 
esa sapiencia con el público”. 

Brenda Bezares por otro 
lado dijo “te disfruté mucho 
César y te admiro ahora más, 
con tu fortaleza y lo gran per-
sona que eres, lo profesional 
que eres y lo mucho de ense-
ñanza que nos deja esta obra. 
Que contentos estamos de 
compartir este aniversario 
contigo, que vengan muchos 
años más”. 

Continuaron partiendo 
un pastel como parte de este 
gran festejo y tomándose 
fotografías. 

Para disfrutar de la obra 
puedes acudir los lunes al 
Nuevo teatro Libanes con ho-
rario de 20:00 horas. Los bo-
letos los puedes adquirir en 
la taquilla del mismo o en 
Ticketmaster.

Defendiendo al Cavernícola  
sigue celebrando sus 23 años

***Mario y Brenda Bezares apadrinan la develación de placa especial  

En el Nuevo Teatro Libanes 

Defendiendo al Cavernícola, continúa con los festejos por sus 23 años en cartelera.

César Bono entre lágrimas declaró “estos 23 años me saben muy bien, gracias al señor 

Morris Gilbert y al público, muchas gracias”.

Mario Bezares dijo “mi querido César Bono gracias por invitarme, que emoción y que bonito 

sentir este calor del teatro y de este personaje que interpretas”. 
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A la leña y con  
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971
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